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СДЕЛАЛ ПЕРЕВОД — 
ДОКАЖИ, ЧТО НЕ ДОХОД
С 1 июля операции с банковскими картами 

попадут под налоговый контроль
С 1 июля вступают в силу изме-

нения в Налоговый кодекс РФ, рас-
ширяющие контроль за банковскими 
операциями. Целый ряд переводов 
на банковские карты, осуществляе-
мые гражданами, будет квалифици-
роваться как доход и попадет под 
налогообложение. Под колпак ФНС 
попадут получение неофициальной 
заработной платы, оплата аренды 

жилья, а также регулярные крупные 
переводы от сторонних лиц. В слу-
чаях выявления подобных перево-
дов Федеральная налоговая служба 
вправе затребовать пояснения и при 
необходимости доначислить налог 
на доходы или налог на профессио-
нальный доход. 
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ТРАМПА ТЯНУТ 
ИЗ «БОЛОТА»

«Мы очень сплоченно и коллективно 
убеждали его в том, что пришло время зна-
чительно усилить экономическое давление 
на Россию… Он пока сдержан, но понимает, 
что это очень эффективный инструмент» — 
так президент Чехии Петр Павел описал свои 
попытки «накапать на мозги» Трампу во вре-
мя торжественного ужина в ходе недавнего 
саммита НАТО. А вот аналогичное хвастливое 
заявление автора законопроекта о новых 
драконовских санкциях против России, аме-
риканского сенатора Линдси Грэма (внесен в 
нашей стране в реестр экстремистов и тер-
рористов): «Мы продвинем законопроект, это 
разрешено сделать в первый же день после 
июльского перерыва в работе сената… Если 
вы покупаете товары из России и не помогаете 
Украине, на ваши поставки в США будет на-
ложена пошлина в 500%». 

Вызванный острой вспышкой военного 
конфликта на Ближнем Востоке временный 
спад интереса коллективного Запада к во-
енному конфликту на территории Украины 
завершается. Внимание Трампа вновь настой-
чиво фокусируют на необходимости «пример-
но наказать Путина». Применительно к атаке 
на Иран такие попытки — в том числе того же 
Линдси Грэма* — оказались успешными. 
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В России находят-
ся 785 тысяч детей 
из семей мигрантов. 
Только четверть из 
них ходит в школу. Это 
официальные цифры 
МВД, которые очень 
беспокоят правоза-
щитников и экспер-
тов в сфере миграции. 
Глава СПЧ Валерий 
Фадеев назвал ско-
пления неприкаянных 
детей и подростков 
серьезным крими-
ногенным фактором 
и призвал высылать 
из страны семьи ино-
странцев, которые не 
отдают своих отпры-
сков учиться. Между 
тем попытка не толь-
ко устроить ребенка в 
школу, но и въехать в 
Россию для мигран-
тов уже превращается 
в квест повышенной 
сложности. 
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УЧИСЬ ИЛИ УЕЗЖАИ
Мигрантов могут 
депортировать из России 
целыми семьями 
из-за детей-неучей

Российские части готовят условия 
для обвала фронта ВСУ

Операция по освобождению Красноармейска 
(Покровска), где разворачиваются ожесточенные 
бои, может завершиться в середине лета. По данным 
противника, здесь мы сосредоточили мощную груп-
пировку в 120 тысяч человек, чего ранее не было ни 
на одном участке фронта. Военный эксперт, бывший 
офицер спецназа полковник в отставке Анатолий Мат-
вийчук в беседе с «МК» рассказал, что группировка ВСУ 
в районе Покровска, как «гнилой плод», может упасть 
в наши руки в ближайшие две-три недели. 
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СВО
Россссииййййсские части готовят условия 

для обвала фронта ВСУ

«ГНИЛОЙ ПЛОД» СЫРСКОГО
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АРТЕМ МИХАЛКОВ — 
И ОТЕЦ, И ДЕД
Сын знаменитого режиссера 
рассказал о двух семейных амплуа
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БАКУ ГОТОВ ПОРВАТЬ 
С МОСКВОЙ ИЗ-ЗА МАФИИ

Худшее начнется, когда тела криминальных 
авторитетов доставят в Азербайджан

На руинах бывшего СССР обнаружилось еще одно враждебное го-
сударство. И это не Грузия и не русофобская Прибалтика. Беда пришла 
откуда не ждали: из солнечного Баку, где «партнеры» уже готовы открыть 
против нас «второй фронт» (пока на уровне дипломатии и пропаганды, а 
там кто его знает). Специалисты по региону давно предупреждали, что 
после легкой победы в Карабахе у Алиева начнется «головокружение от 
успехов», но их никто не слушал. 
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Дежурная бригада: 

Юлия ГРИШИНА, 

Михаил КУЗНЕЦОВ, 

Августин СЕВЕРИН, 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ 

и др.

БИЗНЕС-ЛЕДИ ЗАКАЗАЛА 
КОРЫСТНОГО СОЖИТЕЛЯ 

ПО СОВЕТУ СЫНА

Услугами гадалок, раз-
бойников и в конце концов 
киллеров пользовалась 
бизнес-леди, чтобы отва-
дить от своих капиталов 
претенциозного сожите-
ля. Распутать преступле-
ние удалось следователям 
Главного следственного 
управления СКР по Мо-
сковской области, а в по-
недельник Мособлсуд вы-
нес приговор заказчице и 
исполнителям убийства.

Как сообщал ранее 
«МК», жертвой киллера 
стал директор торгово-
го центра «Всё» Николай 
Леонов. Мужчину за-
стрелили 4 июня 2019 
года в поселке Поварово 
Солнечногорского город-
ского округа рядом с его 
же магазином. Раскрыть 
убийство удалось спустя 
год. Оказалось, что в нем 
замешана сожительница 
Леонова Алина Хохлова. 
Ранее директором ТЦ был 
ее муж, а Леонов работал 
там простым завхозом. 
Однако после смерти су-
пруга и внезапной гибели 
в ДТП одного из сыновей 
Хохлова фактически ото-
шла от дел — она была не 
в силах продолжать биз-
нес. Тогда Леонов взял ее 
под опеку и начал вести 
многие дела предпри-
ятия. Впоследствии эта 
опека приняла слишком 
назойливый характер — 
мужчина начал требовать 
у сожительницы (к тому 
времени пара уже жила 
вместе) долю в бизнесе. 
Хохлова всячески убежда-
ла Леонова, что он ничего 
не получит. В 2017 году она 

даже организовала 
разбойное нападе-
ние на него. Но на-
мека предприни-
матель не понял. 
Попытка навести 
на назойливого 
сожителя порчу с 
помощью гадалок 
тоже успехом не 

увенчалась. И в 2019 году 
один из сыновей бизнес-
леди предложил убить 
Леонова.

Антон Хохлов привлек 
для исполнения заказа 
своего знакомого, тренера 
молодежной сборной Рос-
сии по ММА Владимира 
Осию. Тот также обратил-
ся к нескольким прияте-
лям. Всего в преступле-
нии были задействованы 
пятеро мужчин. Боец ММА 
Сергей Синицын выступал 
в качестве посредника, 
некий Александр Кузьмин 
следил за «объектом» и 
управлял мотоциклом, на 
котором приехал киллер. 
Стрелял же в Леонова су-
димый за мошенничество 
житель Брянской области 
Владимир Хомяков. У него 
позднее следователи 
изъяли охолощенный пи-
столет Макарова, пере-
деланный для стрельбы 
боевыми патронами.

Процесс шел долго и 
трудно, из-за того что 
присяжные фактически 
бойкотировали заседа-
ния. В итоге дело все же 
кончилось приговором. 
Сергея Синицына присяж-
ные оправдали. Как сооб-
щила старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга 
Врадий, организатор пре-
ступления приговорена к 
14 годам лишения свобо-
ды, ее сообщник, совер-
шивший убийство, — к 20 
годам лишения свободы. 
Еще трое соучастников 
ранее заключили контрак-
ты с Минобороны и были 
направлены в зону СВО.

КОРОЕДОВ В ЛОСИНОМ ОСТРОВЕ НАЧАЛИ 
ПРИМАНИВАТЬ ФЕРОМОНАМИ

Несколько необычных 
устройств, удививших 
местных жителей, поя-
вилось в Лосином Остро-
ве, рядом с Бумажной 
просекой. Это ловушки 
для насекомых, рядом 
с ними — бумажки с по-
яснением: «проводится 
комплексный мониторинг 
маленьких животных». Ис-
следование организовал 
Институт проблем эко-
логии и эволюции имени 
А.Н.Северцова по заказу 
Департамента природо-
пользования и охраны 
окружающей среды Мо-
сквы. Кстати, последний 
раз насекомых Лосиного 
Острова подсчитывали в 
80-х годах.

Как рассказал «МК» 
старший научный со-
трудник лаборатории 
почвенной зоологии и 
общей энтомологии ин-
ститута Антон Гончаров, 
в заповеднике установле-
ны ловушки пяти типов. 

Первая — феромо-
новая ловушка для 
ксилофагов (насе-
комых, питающихся 
отмершей древеси-
ной). Это в первую 
очередь короеды-
типографы — на-
стоящее бедствие 
наших лесов. Также 
это жуки-усачи и не-
которые виды ос. 
Жуки слетаются к 
ловушке, представ-
ляющей собой два 
пластиковых листа 
50х25 см, ударя-
ются о них и пада-
ют в фиксирующую 
жидкость. В случае 
с феромоновой ло-
вушкой это крепкий 

раствор соли: если ис-
пользовать, например, 
спирт, то он снизит ка-
чество ловушки, так как 
запах будет перебивать 
запах феромона. По коли-
честву жуков можно при-
близительно определить 
количество отмерших де-
ревьев в округе.

Следующий вид ло-
вушек называется «Ма-
нитоба». Такая ловушка 
предназначена для от-
лова кровососущих на-
секомых, представляет 
собой черный подогре-
ваемый шар, накрытый 
конусообразной сеткой. В 
ее верней части стаканчик 
со спиртом. Кровососу-
щие слетаются к теплому 
шару, так как их основная 
цель — теплокровные жи-
вотные, за которых они и 
принимают этот шар. По-
няв, что они ошиблись и 
питаться нечем, они взле-
тают вертикально вверх 
и, ударившись о сетку, 

падают в стакан (банку) со 
спиртом. Опыт показал, 
что на открытых участках 
заповедника чаще летают 
слепни, на лесных участ-
ках — комары.

Ловушка «Малеза» пред-
назначена для учета мух — 
опылителей растений. Она 
представляет собой нечто 
вроде сетчатой палатки. 
Влетая в нее, они подни-
маются вверх, к белому 
куполу палатки, и в конце 
концов также попадают в 
стакан со спиртом, соеди-
ненный с этим куполом. 
Энтомолог пояснил, что 
известные большинству 
горожан мухи — лишь ми-
зерная часть от видов этих 
животных, большинство 
же живет на природе и 
питается нектаром. По их 
видовому разнообразию 
можно приблизительно 
установить разнообразие 
цветковых растений.

Наконец, ловушка Робин-
сона приманивает ночных 
бабочек. Это девятнадца-
тилитровая бутыль с лам-
почкой и аккумулятором. 
По количеству и видовому 
составу пойманных ученые 
определяют количество 
древесных и кустарнико-
вых растений. И, наконец, 
ловушка Барбера, пред-
назначенная для поимки 
хищных насекомых (жуже-
лиц и жуков-стафилинов), 
а также других хищников, 
пауков. Это полулитровые 
пластиковые стаканы, на-
полненные фиксирующей 
жидкостью. Большое раз-
нообразие членистоногих 
хищников свидетельству-
ет об устойчивости экоси-
стемы — хищникам есть 
кем питаться.

НАКОНЕЧНИК ДЛЯ ДУША ЗАСТРЯЛ 
У МОСКВИЧА В НЕУДОБНОМ МЕСТЕ

Сразу два экстраорди-
нарных случая интимного 
плана произошли с жите-
лями столицы в ночь на 
28 июня. В обоих случаях 
хирурги помогали паци-
ентам извлечь инород-
ные тела.

Как стало известно 
«МК», 47-летний пред-
приниматель, житель 
Южного округа столицы, 
решил провести промыв-
ку кишечника в домашних 
условиях при помощи... 
душа. Однако во время 
этой деликатной меди-
цинской процедуры у него 
внезапно соскочил нако-
нечник шланга. 

Москвич не смог са-
мостоятельно извлечь 
предмет из тела и решил 
отправиться в больницу. 
Сначала он планировал 

доехать туда на своей 
машине. Однако рулить, 
сидя боком, оказалось 
неудобно. Бедолага про-
ехал только одну улицу, а 
потом вызвал «скорую». 
В больнице пострадав-
шему сумели быстро 
помочь, уже через неко-
торое время он вернулся 
домой. 

Несколькими часами 
позже в Юго-Восточном 
округе 50-летний мужчи-
на приятно проводил ве-
чер со своей знакомой. В 
пылу страсти он поместил 
в прямую кишку предмет 
из магазина для взрос-
лых и ушел в душ, пообе-
щав даме позже показать 
фокус. Однако предмет 
достать не удалось. Из-
влекать инородное тело 
пришлось медикам.

ДАЧНИКУ СШИЛИ ЛАДОНЬ, 
РАСПИЛЕННУЮ БОЛГАРКОЙ

Перерезанную болгар-
кой руку пациента удалось 
спасти подмосковным 
врачам. Мужчина не удер-
жал инструмент и получил 
тяжелые травмы.

Как узнал «МК», на днях 
в Ступинскую больницу 
«скорая» экстренно доста-
вила 30-летнего мужчину 
с тяжелой травмой кисти. 
При работе с болгаркой у 

него соскочила рука и по-
пала под вращающийся 
диск. Кисть перерезало 
практически наполови-
ну. 

Врачи сразу отправили 
пациента на операцию, 
главной задачей было 
сохранить конечность. 
Несмотря на серьезные 
повреждения — дефор-
мацию костей и мягких 
тканей, — медикам уда-
лось спасти кисть от ам-
путации. 

В процессе хирурги-
ческого вмешательства, 
которое длилось три часа, 
специалисты сначала 
остановили кровотече-
ние. А после выполнили 
первичный остеосинтез 
(то есть сопоставление 
и фиксацию) пястных ко-
стей спицами и послойно 
ушили мягкие ткани. 

Сейчас пациент чувству-
ет себя хорошо. Но чтобы 
восстановить функцию 
руки, ему необходимо 
будет пройти курс реа-
билитации.

СЫНА АКТЕРА ИЗ «ИНТЕРНОВ» 
ПОСАДИЛИ ЗА РОЛЬ КУРЬЕРА 

ДЛЯ МОШЕННИКОВ

Сын популярного акте-
ра, режиссера и педагога 
Вадима Демчога приго-
ворен в понедельник к 2 
годам лишения свободы. 
Он стал соучастником мо-
шенников, вымогавших 
деньги у пенсионеров.

Как стало известно «МК», 
20-летний Вильям Демчог 
принял участие в мошен-
нической схеме. В февра-
ле 2024 года он получил от 
подельников банковскую 
карту и информацию о 
том, что на эту карту пен-
сионер перевел 490 тысяч 
рублей. Ранее пожилого 
мужчину обманули, заста-
вив перевести деньги под 
предлогом того, что часть 
денег со счетов у него уже 
похищена, а чтобы сбе-
речь остатки, нужно сде-
лать переводы на другие 

счета. Дем-
чог после 
совершения 
преступле-
ния обнали-
чил деньги 
и потом пе-
ревел их на 
счета членов 
преступной 
группы. Все-
го сообщни-
ки обманом 
завладели 
деньгами 

82-летнего пенсионера 
на общую сумму свыше 
1,8 млн рублей.

Морально поддержать 
сына на оглашение при-
говора пришла его мать, 
актриса Вероника Демчог. 
Женщина была в замет-
ном волнении и на эмо-
циях. Она постаралась не 
допустить журналистов в 
зал суда, всячески пре-
пятствуя их присутствию 
на оглашении приговора. 
Обвиняемый был в черной 
толстовке с капюшоном. 
Он сдержанно кивнул ма-
тери, бросил едва замет-
ную полуулыбку и, сохра-
няя внешнее спокойствие, 
выслушал приговор. Дем-
чог признал свою вину и 
был приговорен к 2 годам 
исправительной колонии 
общего режима. 

Кстати, еще в юном воз-
расте Вильям снимался 
вместе со своим отцом 
— сыграл небольшую 
роль в сериале «Интер-
ны». Демчог-старший ис-
полнил там роль врача-
венеролога. Кроме того, 
он автор более 300 сце-
нариев, руководитель 
театрального проекта 
«Арлекиниада».

telegram:@mk_srochno

Обвиняемый.

Вадим Демчог.

Момент убийства.

Ловушка 
«Манитоба».
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Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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Испытывающий острую антипа-
тию к прямому участию Америки 
в рискованных военных действиях 
президент США таки пошел на 

риск — и, если смотреть на ситуацию с позиций 
сегодняшнего дня, как минимум не поплатился 
за свою дерзость. Иран получил от Америки 
целую серию болезненных ударов, но осме-
лился ответить на них чисто символически — то 
есть, по сути, никак. 

Один риск, который оправдал себя, в 
теории должен подталкивать Трампа к еще 
одному рискованному — возможно, даже более 
рискованному — поступку. Но мозг амери-
канского президента работает не так — или, 
вернее, не совсем так. При принятии решений 
первостепенное значение для Трампа имеют 
его личные инстинкты и его персональные 
симпатии или антипатии. Иран был объектом 
четко выраженных личных антипатий нынеш-
него американского главы еще во время его 
первого срока в Белом доме. А вот с Кремлем 
он всегда стремился заключить «сделку» — как 
тогда, так и сейчас. 

Отношения Трампа и Путина — это вообще 
нечто уникальное в современной мировой по-
литике. Руководимые ими страны находятся в 
состоянии пусть опосредованного, но жесткого 
военного конфликта. А два лидера постоянно 
заявляют о том, что они «понимают» друг друга 
и испытывают взаимную симпатию. Владимир 
Путин в конце прошлой недели в Минске: «Он 
мужественный человек, это ясно. То, что он 

делает внутри страны, то, что он делает в сфе-
ре, скажем, ситуации на Ближнем Востоке, 
и его усилия по урегулированию украинского 
кризиса, мы, конечно, всё это очень ценим. 
Уже говорил об этом, хочу сказать публично 
и сейчас: я считаю, что президент Трамп стре-
мится искренне к урегулированию вопроса 
на украинском треке». 

Трамп, реагируя на поток комплимен-
тов президента РФ из белорусской столицы: 
«Владимир Путин сегодня сделал несколько 
весьма лестных заявлений. Послушайте, он 
снова уважает нашу страну. Год назад — нет, 
это я могу сказать точно. Но сейчас — да». В 
Кремле явно считают такой настрой Трампа 
очень важным внешнеполитическим ресурсом 
Москвы. Помощник ВВП по внешней политике 
Юрий Ушаков в интервью журналисту Павлу 
Зарубину в это воскресенье: «А может быть, 
лидеры условятся: «А давай просто повидаемся 
сейчас и сами обо всем поговорим, а потом 
раздадим команды своим подчиненным… Это, 
конечно, возможно». Возможно — но вот на-
сколько вероятно? 

Стратегия Москвы заключается в том, что-
бы не заканчивать СВО «на полпути», решив 
задачу только частично. В Кремле убеждены, 
что время работает на Россию и что режим 
Зеленского можно и нужно додавить. Это явно 
противоречит базовым установкам Трампа, 
который хочет «быстрого и красивого реше-
ния прямо здесь и прямо сейчас». Для чего я 
напоминаю эти общеизвестные истины? Для 

того чтобы подчеркнуть значимость диплома-
тических достижений Москвы последних пяти 
месяцев. Кремль де-факто сломал Трампу всю 
его игру на украинском направлении, но при 
этом не сделал американского президента 
своим ожесточенным оппонентом — например, 
по модели того же сенатора Грэма*. 

Конечно, такая ситуация стала возможной 
не в последнюю очередь потому, что сам Трамп 
не хочет ссориться с ВВП и становиться поли-
тическим заложником Зеленского. Нынешний 
американский лидер желает играть только 
в свою, а не чужую игру и не терпит, когда 
его пытаются использовать. Но это желание 
относится не только к Зеленскому, который 
вызывает у Трампа неприязнь и раздражение. 
Это относится и к Путину — лидеру, которо-
го Трамп уважает, но ради которого он все 
равно не готов «таскать каштаны из огня». 
«Ничего личного, только бизнес» — это, на-
верное, все-таки не про Трампа. Слишком 
большое значение для него имеет «личное». 
Но вот «своя рубашка ближе к телу» — это 
точно про него.

При всей своей симпатии к Путину во 
время своего первого президентского срока 
Трамп без колебаний утверждал новые жест-
кие санкции против России — потому что это 
диктовалось логикой его политического успеха 
и его политического выживания. Вопрос о по-
литическом выживании Трампа на повестке 
дня сейчас не стоит. Но логика политического 
успеха по-прежнему — как она и должна — 
диктует все его действия. Все сводится к на-
чинке этой «диктовки» — к тому, как сам Трамп 
сформулирует и интерпретирует свои инте-
ресы, к тому, чья их версия — российская или 
«заукраинская» — покажется президенту США 
более убедительной. Предсказывать решения 
Трампа — не самое перспективное занятие. 
Но возобновление работы американского се-
ната произойдет уже на следующей неделе. 
На всякий «пожарный» случай Москве стоит 
готовиться в том числе и к очень неприятным 
вариантам.

Михаил РОСТОВСКИЙ.
* Внесен в нашей стране в реестр экс-

тремистов и террористов.
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192 254 человека — такова офи-
циальная статистика по учащим-
ся в российских школах из семей 
мигрантов. Это всего лишь 24,5% 

от общего числа несовершеннолетних ино-
странцев, которые с родителями приехали в 
нашу страну. Где находятся остальные три 
четверти, пока одна сознательная четверть 
грызет гранит науки, — понятно. Они шата-
ются по улицам, сбиваются в «могучие кучки» 
по национальному признаку и рискуют 

никогда не интегрироваться в российское 
общество. Если раньше правозащитники 
ограничивались мягкими призывами к 
родителям-мигрантам отдавать своих от-
прысков в руки педагогов, то теперь риторика 
заметно ужесточилась. Глава СПЧ Валерий 
Фадеев считает, что таких иностранцев надо 
депортировать из России целыми семьями. 
К родителям неприкаянных неучей могут воз-
никнуть вполне законные претензии: они не 
выполняют обязанности по воспитанию соб-
ственных детей. 

— На родителей и опекунов возложена 
обязанность обеспечить получение детьми 
основного общего образования. Эта норма 
распространяется на всех родителей, даже 
если они не являются гражданами России. 
Если иностранные граждане не намерены со-
блюдать законы страны пребывания — пусть 
уезжают обратно, и права их детей на образо-
вание обеспечивает страна исхода, — заявил 
Фадеев в телеграм-канале СПЧ.

Правда, отдать ребенка-иностранца в 
российскую школу теперь тоже будет непро-
сто. С весны этого года потенциальные уче-
ники обязаны сдавать экзамен по русскому 
языку. Это нужно, чтобы определить уровень 
подготовки ребенка к восприятию учебной 
программы. Первые результаты экзаменов 
оказались шокирующими: почти 90% детей 
не сдали экзамен. Однако эксперты в области 
миграции советуют разобраться в природе 
этих удручающих цифр, прежде чем посыпать 
голову пеплом. 

— Ситуация очень тревожная. 90% не 
сдавших тесты по русскому языку — это от-
казы в приеме заявлений, — пояснил эксперт 
по работе с мигрантами Вадим Коженов. По 
его словам, в подавляющем большинстве слу-
чаев провал ребенка на экзамене по русскому 
— это проблема не ребенка, а родителей. 
Правила требуют допускать к тестированию 
только тех детей, чьи родители докажут за-
конность пребывания в России. У многих 

оказались проблемы с документами, кто-то 
неправильно заполнил какие-то бланки — в 
итоге их дети вылетели с экзамена, не успев 
даже зайти в класс.

При этом эксперты отмечают, что из 
допущенных к тестированию порядка 60% 
успешно справились с испытанием с первого 
раза — это хороший результат, отметил Ко-
женов. Чтобы увеличить процент допущенных 
к экзамену и таким образом открыть двери 
российских школ для всех, кто реально хочет 
и может учиться, он предложил изменить под-
ход: принимать тесты у всех детей мигрантов, 
которые намерены их сдать. А с документами 
родителей разбираться отдельно, не ставя 
правильность их оформления в зависимость 
от допуска ребенка к входному испытанию. 

Член Совета при президенте РФ по меж-
национальным отношениям Владимир Волох 
подчеркнул, что незнание детьми русского 
языка становится серьезной проблемой как 
для учителей, так и для общества.

— Когда в одном классе есть дети, ко-
торые хорошо знают русский язык, и дети, 
которые его не знают, это становится очень 
большой проблемой для учителей, — заметил 
Волох. — Главная проблема — правильная 
организация тестирования. Это вопрос к 

местным органам власти. Более 80% детей 
не допущены до экзамена из-за неточностей 
в документах. Значит, их родителям не объяс-
нили, как нужно эти документы заполнять.

По нынешним правилам пересдать про-
валенный тест ребенок-иностранец может 
через три месяца. За это время родители 
должны найти ему репетитора или самостоя-
тельно натаскать его в знании русского языка. 
В противном случае, при неблагоприятном 
для мигрантов сценарии, их может ждать 
депортация. 

Кстати, прошлый год по количеству де-
портированных иностранцев стал рекордным, 
рассказал Вадим Коженов. Эксперт связал 
эту тенденцию с последствиями трагедии в 
«Крокус Сити Холле». 

— Раньше в год у нас было 30–35 тысяч 
депортаций. В прошлом году — 85 тысяч. Это 
рекорд, — подчеркнул Коженов.

Тем временем специалисты по миграци-
онной политике пока не советуют торопиться с 
резкими действиями в отношении мигрантов и 
их детей. По их мнению, принятые в последние 
полгода-год изменения в законодательстве 
уже значительно осложняют правила игры 
для приезжих и меняют логику их пребыва-
ния в России. Даже въезд в страну теперь 

будет осуществляться по новым правилам: 
с 1 июля запускается сервис RuID. Усиле-
ние контроля за мигрантами анонсировал в 
своем телеграм-канале Вячеслав Володин: 
«Усиливается контроль за мигрантами: запре-
щается оказывать услуги связи иностранным 
гражданам, которые не подтвердили личность 
в салоне связи по биометрии; в регистре 
сведений о населении появится информация 
о прохождении мигрантами обязательной 
дактилоскопической регистрации», — рас-
сказал спикер нижней палаты. 

При этом глава Минцифры Шадаев уточ-
нил, что пока приложение RuID будет работать 
в качестве пилотного проекта, а его исполь-
зование будет добровольным. 

Вадим Коженов спрогнозировал даль-
нейшее ужесточение режима для мигрантов. 
По его словам, Россия в этом плане идет по 
пути Израиля. 

— Если вы приедете в Израиль, вас сна-
чала будут очень долго расспрашивать о при-
чинах и цели въезда, а потом не поверят. По 
полученным нами данным, за прошлый год в 
Россию не пустили 1% иностранцев. Кажется, 
это немного. Но это десятки тысяч человек, 
— заключил аналитик. 

Татьяна АНТОНОВА.
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Российская армия после непро-
должительной паузы продолжила 
выбивать врага на Сумщине. Ра-
нее главком ВСУ Сырский заявил, 

его подразделениям якобы удалось остановить 
наше продвижение на этом участке фронта. 
Но, как выяснилось, пауза оказалась недолгой. 
Нашим частям после перегруппировки удалось 
успешно отбить порядка 16 накатов ВСУ и 
вновь перейти к наступательным действиям. 

Как пишет военный обозреватель Юрий 
Подоляка, контрудар севернее Сум, на ко-
торый так рассчитывало командование ВСУ, 
захлебнулся.

По данным зарубежных СМИ, мы сосре-
доточили в Сумской области 50-тысячную 
группировку, и это в три раза больше, чем у 
противника. Украинские солдаты жалуются на 
отсутствие укреплений. Они вынуждены рыть 
окопы прямо под обстрелами. Выяснилось, что 
территория, по которой сейчас продвигают-
ся наши войска, не была заминирована. Все 
это вынуждает командование ВСУ бросать 
в штурмы элитные подразделения, которые 
несут большие потери.

Военные аналитики отмечают, что соот-
ношение сил не в пользу Украины. У Киева нет 
стратегического ресурса и времени для вос-
становления боевых порядков. То, что элитные 
украинские части используются как затычки в 
передовой обороне, говорит о крайней степени 
износа регулярных сил, приходят к выводу 
военные эксперты.

По их оценке, провал обороны ВСУ на 
Сумском направлении — а именно: размы-
тый фронт, истощение резервов, логистика, 

которая держится на импровизации, — это 
все симптомы более масштабного кризиса. 
Таким образом, делают выводы аналитики, в 
сражении на выносливость Российская армия 
начинает действовать «как системная сила, а 
ВСУ — как экспедиционный корпус на своей 
же территории». 

Вопрос: удержит ли противник Сумы — 
больше не стоит, теперь ему необходимо ре-
шить, какую цену он готов заплатить за вре-
менное удержание приграничной зоны. 

Еще один участок фронта, который вго-
няет противника в черную депрессию, — По-
кровск (Красноармейск). По словам Юрия 
Подоляки, на западе и востоке Покровской 
дуги сейчас разворачиваются очень важные 
события. Наши части берут противника в 
полукольцо.

На западной «клешне» охвата продолжа-
ются бои за Удачное: наши части ведут бои в 
центральной части населенного пункта, а также 
пытаются зайти в тыл по полям и лесополосам, 
чтобы окончательно обрезать снабжение груп-
пировки. Наблюдается активность наших войск 

и в районе Зверового, через который проходит 
трасса М-30 на Павлоград. Одновременно с 
этим наши части, успешно преодолев реку 
Казенный Торец, начали бои за Федоровку 
— населенный пункт в Покровском районе. 
Таким образом, считает эксперт, мы отре-
заем одним ударом весь район Покровской 
агломерации.

При этом противнику придется отбивать 
удар 120-тысячной группировки Российской 
армии, которую мы сформировали на этом 
участке фронта. «Никогда Российская армия 
не создавала таких группировок в одном ме-
сте, и противнику придется откуда-то тащить 
резервы и уже в летнюю или осенне-летнюю 
кампанию смириться с потерей Покровской 
агломерации», — прогнозирует аналитик. 

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, противник мечется по фронту 
и пытается заткнуть дыры на Сумском на-
правлении резервами, снятыми с Харькова, 
Запорожья. 

— Есть данные о том, что в Сумской об-
ласти уже побывала элитная 82-я отдельная 

десантно-штурмовая бригада ВСУ. Но силы и 
средства не позволяют противнику остановить 
наше наступление.

— Будем ли мы освобождать Сумы? 
Недавно президент России не исключил 
такого развития событий.

— Сумы — это достаточно урбанизирован-
ный район. Полагаю, что мы будем создавать 
условия, когда Сумы созреют к переходу под 
административную юрисдикцию нашей армии. 
Это не значит, что они завтра-послезавтра 
войдут в состав РФ. Нет, просто местные жите-
ли с целью самосохранения, предотвращения 
разрушения города могут попросить Россий-
скую армию взять этот город под свою адми-
нистрацию. А в последующем я не исключаю, 
что Сумы могут провести референдум и войти 
по его результатам в состав России.

— Под Покровском ВСУ также бьют тре-
вогу, заявляя, что мы там сосредоточили 
120-тысячную группировку...

— Под Покровском противник бросает 
в бой все больше резервистов. Это в массе 
своей необученное «мясо», люди, которых на-
ловили в Ровно, Одессе, Киеве, и их бросают, 
чтобы отчитаться перед Зеленским и заткнуть 
образовавшиеся дыры. Но обстановка говорит 
о том, что оборона Покровска с каждым днем 
слабеет. Наши войска делают глубокий охват, 
и я полагаю, что в течение двух-трех недель 
Покровск, как «гнилой плод», сорвется с ветки 
и упадет в руки наших войск.

— У ВСУ есть шансы восстановить 
баланс в численности войск? Сколь-
ко они смогут удерживать фронт таким 
составом?

— Если им Запад не будет оказывать по-
мощь, думаю, в течение двух-трех месяцев мо-
жет все закончиться. А с западной помощью в 
виде наемников и вооружения будет «затяжка». 
Но, полагаю, к концу года все должно решиться. 
Второй вариант наиболее правдоподобен.

Дарья ФЕДОТОВА.

«ГНИЛОЙ ПЛОД» 
СЫРСКОГО

Такие данные по со-
стоянию на 1 апреля 2025 
года приводит Социаль-
ный фонд России (СФР). 
Уточняется, что по срав-
нению с 1 января этот по-
казатель увеличился на 250 
рублей. При этом средняя 

пенсия в РФ на начало апре-
ля 2025 года составляла 
23 448 рублей. Напомним, 
что с этого года восстанов-
лена индексация выплат 
работающим пенсионерам, 
которая была замороже-
на с 2016-го. Всего число 

пенсионеров в России на 
1 апреля составило 40,9 
млн человек, из них свыше 
8 млн — работающих. За 
последний год количество 
работающих пенсионеров 
увеличилось на 342 тысячи 
человек. 

Подготовила Татьяна АНТОНОВАNON-STOP

такой суммы достигла средняя пенсия 
работающих пенсионеров в России21 080 руб.

КАДР

ЦИФРА

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ГОТОВЫ УЧЕБНИКИ ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ ЗА 9–11-Й КЛАССЫ

ПОЛ УОКЕР «ВОСКРЕСНЕТ» НА ЭКРАНАХ В 2027 ГОДУ

ФРАНЦУЗСКИЙ ГЕЙМЕР ПРЕВРАТИЛ БУРГЕР В ДЖОЙСТИК

О новых школьных 
учебниках общество-
знания сообщил помощ-
ник президента, глава 
Российского военно-
исторического общества 
Владимир Мединский. 
По его словам, текст 
трех учебников написан, 
«ведется их доработка и 
редактирование». С 2025 
года обществознание в 
российских школах больше 
не преподают с 6-го класса, 
как раньше. Учебный курс 
был сокращен, программа 

подверглась качествен-
ному изменению. Теперь 
обществознание читают с 
9-го класса, когда предмет 
присутствует в расписании 
один раз в неделю. В стар-
шей школе (10–11-й классы) 
остается по два урока в 
неделю. Новые учебники по 
курсу обществознания, как 
и единые учебники истории 
для старших классов сред-
ней школы и для старшей 
школы, создает коллектив 
авторов под руководством 
доктора исторических наук 

Владимира Мединского. По 
его словам, «уже готовы все 
три учебника». Материал 
новых учебников обществоз-
нания должен быть «понятен 
для школьников, актуален 
и современен», отметил 
помощник президента.  Как 
показали результаты ЕГЭ 
2025 года, обществознание 
остается наиболее часто 
выбираемым дополнитель-
ным предметом на едином 
экзамене. Его выбирают на 
ЕГЭ для поступления в вузы 
около 40% выпускников.

Погибший в автоката-
строфе в 2013 году голли-
вудский актер Пол Уокер 
«появится» в новой, 11-й 

по счету части фильма 
«Форсаж». Об этом расска-
зал на фестивале Fuel Fest 
в Калифорнии его коллега 
по франшизе Вин Дизель. 
Персонажа Уокера, гон-
щика Брайана О’Коннера, 
создатели кинокартины 
воссоздадут при помощи 
компьютерных технологий 
и архивных съемок. Релиз 
новой части «Форсажа» 
ожидается в апреле 2027 
года. Вин Дизель раскрыл 
детали съемок: «Во-первых, 
действие вернется в Лос-
Анджелес! Второе — мы 

вернемся к уличным гонкам, 
к автомобильной культуре. 
А третье — Дом (Доминик 
Торетто, герой Дизеля) 
воссоединится с Брайаном 
О’Коннером». Пола Уокера 
уже «воскрешали» в седьмой 
части знаменитой франши-
зы. Актер разбился в ДТП, 
не успев закончить съемки 
в седьмой части «Форса-
жа». Тогда его образ также 
воссоздавали с помощью 
визуальных эффектов. Кро-
ме того, на съемках были за-
действованы братья Уокера, 
Коди и Калеб. 

Известный слоган из ре-
кламы «ты не ты, когда го-
лоден» переделал на свой 
лад геймер из Франции. 
Он доказал, что игра важнее 
еды, и превратил гамбургер 
в контроллер — подобие 
джойстика или компьютерной 
мыши. Доморощенный гений 
подсоединил провода от 
игровой приставки к бутер-
броду, куриным наггетсам и 
картошке-фри и снял видео, в 
котором показал, как работает 
изобретенная им система. 
Оказалось, что булка, мясо и 

жареные корнеплоды отлично 
реагируют на касания пальцев. 
В итоге любитель фастфуда 
и видеоигр прошел квест в 
«Марио». Просмотревшие 
ролик пользователи соцсетей 
усомнились в долговечности 
съедобной консоли: всегда 
есть риск съесть «джойстик» 
до окончания игры. Произво-
дителям приставок от этой 
новости должно стать не по 
себе — их гаджеты, которые 
продаются за внушительные 
деньги, можно заменить обыч-
ной едой навынос. 

Пока Венеция приходит в себя после эпохальной свадьбы владельца Amazon Джеф-
фа Безоса и журналистки Лорен Санчес, еще одно не менее яркое костюмированное 
шоу прошло во Франции. 2500 гостей в платьях и камзолах эпохи барокко прибыли на 
маскарад в Версаль. Шоу проходит каждый год, всякий раз для мероприятия выбирается 
социально значимая тема. Тема этого года «Животные — это будущее». Правда, никто из 
гостей не отважился прийти в костюмах представителей животного мира, так что фести-
валь больше напоминал съемочную площадку «Трех мушкетеров». На балу установлен 
жесткий дресс-код: костюмы и парики в духе XVIII века, а также традиционные для той 
эпохи карнавальные маски. 
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которая держится на импровизации это и в райо

Западные СМИ сообщают, что Россия 
сконцентрировала на Покровском 
направлении 120-тысячную 
группировку. Все гадают о планах 
нашего Генштаба.

Темпы развития новых регионов, 
вошедших в состав РФ в 2022 году, 
напрямую зависят от притока трудо-
вых ресурсов. «Главное, чтобы люди 
видели перемены к лучшему и возвра-
щались домой», — заявил Владимир 
Путин на совещании по социально-
экономическому развитию ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей. 
До 2022 года в «Большом Донбассе» 
проживало около 9 млн человек, сей-
час — немногим более 3 млн. Вице-
премьер Марат Хуснуллин пообещал, 
что к 2030 году численность населе-
ния в опорных населенных пунктах 
вырастет минимум на 30%. 

Владимир Путин провел в Кремле оч-
ное совещание с чиновниками по вопросам 
социально-экономического развития новых 
субъектов. Президент подчеркнул, что этой 
задачей занимается без преувеличения вся 
страна: 41 федеральное ведомство, 26 го-
скомпаний и 82 региона-шефа.

Ключевые цели были закреплены в соот-
ветствующей программе, предусматривающей 
ежегодные вложения в размере 350–400 млрд 
руб. «К 2030 году Донецкая и Луганская народ-
ные республики, Херсонская и Запорожская 
области должны выйти на среднероссийский 
уровень по всем основным показателям и, 
разумеется, по качеству жизни людей», — под-
черкнул Путин.  «Промышленные, аграрные, 
логистические, экономические возможности 

Донецкой и Луганской народных республик, 
Херсонской и Запорожской областей огром-
ные. Эти территории вносили значимый вклад 
в развитие всей нашей страны и в дореволю-
ционный период, и в советское время», — на-
помнил президент. Украина, по его словам, 
последние десятилетия финансировала Но-
вороссию по остаточному принципу, поэтому 
многое пришло в упадок. «Перед российскими 
властями стоит задача обеспечить мощный 
перезапуск экономики наших исторических 
регионов, укрепить их финансовую базу, по-
высить самодостаточность. Все ресурсы и 
возможности для этого есть», — подчеркнул 
Путин.

Он отметил, что, несмотря на известные 
сложности, в том числе в сфере безопасности, 
по всем направлениям программы ведется 
масштабная планомерная работа. За период 
с 2022 года уже построено или восстановлено 
и почти 23 тыс. различных объектов (прежде 
всего жилых, образовательных и медицинских), 
отремонтировано свыше 5,4 тыс. км автодорог, 

включая участки трассы «Новороссия». «Она 
не только связала Крым со всей страной, но и 
стала частью маршрута «Азовское кольцо» — 
современной автомобильной дороги вокруг 
Азовского моря, ставшего внутренним морем 
России», — отметил президент. В планах строи-
телей реконструкция еще более 9,6 тыс. км 
дорог в Донбассе и Новороссии, что позволит 
довести до 60% долю местных дорог, отвечаю-
щих российским нормативам. «То есть здесь 
уже будет обеспечен выход на общероссийский 
показатель», — с удовлетворением отметил Пу-
тин. Он напомнил, что одна из ключевых задач 
властей — оперативно завершить полноценную 
интеграцию новых регионов в общероссийское 
экономическое, образовательное, социальное 
и правовое пространство.

Для наращивания жилищного строитель-
ства Путин поручил местным администрациям 
активнее формировать банк земельных участ-
ков, создавать привлекательные режимы для 
работы застройщиков, учитывать их готовность 
трудиться в сложных условиях. «Обеспечение 
граждан жильем — важнейший приоритет», — 
подчеркнул Путин. Он отметил, что люди долж-
ны возвращаться домой, работать на своей 
родной земле и строить планы на будущее. Как 
неоднократно указывали и правительственные 
чиновники, и эксперты, темпы развития новых 

регионов напрямую связаны с восстановлени-
ем численности трудовых ресурсов. В связи 
с известными событиями доля экономически 
активного населения Новороссии существенно 
снизилась. Сейчас в новых регионах прожи-
вает почти в три раза меньше людей, чем до 
2022 года, при этом отток молодежи в «боль-
шую» Россию продолжается. В правительстве 
рассчитывают, что ситуация будет меняться 
по мере реализации программы социально-
экономического развития новых субъектов, 
строительства жилья и социальных объектов, 
восстановления жилищно-коммунальной и 
транспортной инфраструктуры, открытия но-
вых производств и т.д. 

Вице-премьер Марат Хуснуллин на со-
вещании в Кремле рассказал: есть инвесто-
ры, в том числе иностранные, которые готовы 
вкладывать средства в «Большой Донбасс». 
Одним из перспективных направлений для 
инвестиций является туризм. «Есть крупный 
проект по строительству фактически нового 
туристического города в Запорожской обла-
сти», — сообщил чиновник. Впрочем, туристы 
со всей страны уже едут в Новороссию. В этом 
году, по словам Хуснуллина, на реконструи-
рованном пляже Мариуполя вообще нет сво-
бодных мест. 

Елена ЕГОРОВА.

«ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ ЛЮДИ ВОЗВРАЩАЛИСЬ ДОМОЙ»
Путин считает, что развитие 
новых регионов зависит 
от притока трудовых ресурсов
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В период расцвета советской эконо-
мической модели доля тогдашнего малого 
и среднего бизнеса, так называемой про-
мысловой кооперации, в промышленности 
составляла едва ли не больше, чем сейчас, 
— 6% в 1940 году. Но советская экономиче-
ская модель в целом, безусловно, являлась 
нерыночной. Рынок выполнял в ней хоть и 
исключительно важные (о чем свидетель-
ствует ее стремительная деградация после 
разрушения рыночного сектора Хрущевым), 
но все же вспомогательные функции.

Развивая рыночные отношения после 
уничтожения Советского Союза преимуще-
ственно в интересах финансовых спекулян-
тов, либеральная бюрократия приложила и до 
сих пор продолжает прилагать колоссальные 
усилия как для искоренения нерыночных сег-
ментов экономики (вроде фундаментальной 
науки), так и для перевода на рыночные прин-
ципы принципиально нерыночных по своей 
природе сфер общественной жизни (вроде 
систем жизнеобеспечения, медицины, об-
разования и культуры).

Однако при этом те же самые «фиктив-
ные менеджеры» поразительным образом 
оставили в неприкосновенности наиболее во-
пиющие извращения рыночных норм. Начиная 
с середины 60-х годов (с пресловутой «хоз-
расчетной» реформы Косыгина—Либермана) 
эти извращения допускались и усугублялись 
советской системой в бессильных попытках 
совместить потребности стремительно раз-
вивавшегося и постоянно усложнявшегося 
хозяйственного организма с оголтелой марк-
систской схоластикой (уже тогда более чем 
столетней давности), и сегодня они выглядят 
все более шизофреническим рудиментом 
позапрошлой эпохи.

Едва ли не наиболее ярким примером 
подобного извращения служит определение 
прибыли предприятия как определенной, за-
ранее устанавливаемой доли себестоимости 
его продукции. Именно этот механизм стал 
в свое время непосредственной причиной 
чудовищного «самоедского» характера позд-
несоветской экономики и ее незаметной даже 
для самих ее организаторов и управленцев 
переориентации с первоначального повсе-
местного снижения издержек на их столь же 
повсеместное завышение.

Причина этого, как и у других далеко не 
только экономических извращений, была 
вульгарно примитивна. Первая научно-
техническая революция, развернувшаяся в 
полном объеме с конца 50-х годов прошлого 
века, драматически усложнила и разнообра-
зила необходимые для развития и даже хотя 
бы выживания общества производства. Тем 
самым она увеличила число значимых для 
экономики видов продукции качественно 
— до уровня, практически исключавшего 
сохранение прежнего планирования на осно-
ве натуральных показателей, «в штуках и 
тоннах».

Компьютерные мощности, которые могли 
исправить ситуацию, обслуживали преиму-
щественно оборону, но самое главное — вос-
принимались постсталинским политическим 
руководством как совершенно неприемлемое 
ограничение его власти (под которой в силу 
ее фундаментального разложения уже тогда 
понимался почти ничем не сдерживаемый 
произвол).

Столкнувшись с необходимостью (не 
только для планирования как такового, но для 
обеспечения управления в целом) объединять 
различные типы продукции в укрупненные 
группы, государство стало делать это на осно-
ве единственной позволяющей осуществлять 
такое объединение системы стоимостных 
показателей, «в рублях». Предпринятая было в 
рамках ВПК попытка оценивать выпуск воору-
жения на другой интегрированной основе, 
опирающейся на прежние натуральные пока-
затели — в тоннах, — успехом не увенчалась, 
так как мгновенно создала угрозу снижения 
качества оружия, и вошла в историю статисти-
ки и экономики как феноменальный анекдот 
(вроде отнесения при позднем Горбачеве 
межконтинентальных баллистических ракет к 
категории «товаров народного потребления» 
— без всякого стратегического умысла, всего 
лишь для вывода их производства из-под 
«президентского» налога с оборота в непо-
сильные 5%).

Превращение стоимостных показателей 
в ключевые, базовые для всего процесса 
планирования и управления обеспечило 
переориентацию всего мышления управ-
ляющей системы на стоимостные, то есть в 
основе своей рыночные критерии. Именно 
это стало фундаментальной причиной ее 
глубокого перерождения и последующего 
стремительного краха, зримо напоминающе-
го крушение самодержавной России (которая, 
по воспоминаниям современников, «слиняла 
в три дня»).

Однако стоимостная, то есть рыночная 
в своей основе, оценка деятельности пред-
приятий в фундаментально нерыночных 
условиях советской экономической систе-
мы создала принципиально нерешаемую в 
силу своей внутренней противоречивости 
проблему определения цены производимой 
продукции.

Пока работа предприятия оценивалась 
в основном на основе выполнения плана 
производства в натуральных показателях, 
цены имели существенное значение только в 
секторе розничной торговли, где они балан-
сировали доходы населения, наполняли госу-
дарственный бюджет и служили ориентиром 
для рыночного сектора торговли.

Однако, когда всю деятельность пред-
приятий в условиях административной цен-
трализованной экономики начали оценивать 
прежде всего по финансовым показателям, 
проблема определения цены их продукции 
стала ключевой для всего хозяйственного 
механизма. И, несмотря на разнообразные 
эксперименты и противоречивые теорети-
ческие изыскания, ее в целом рассчитыва-
ли на основе себестоимости производимой 
продукции, увеличенной на некоторый от-
носительно произвольно устанавливаемый 
процент.

Именно это стало непосредственной 
причиной нарастающей ориентации поздне-
советской экономики на рост издержек. Ведь 
для того чтобы улучшить свои финансовые 
показатели и увеличить средства, которые 
они могли использовать в своих интересах 
(пусть даже и жестко разделенные между 
целевыми фондами, в рамках которых, напри-
мер, средства для текущего ремонта нельзя 
было направить на ремонт капитальный), 
предприятия объективно были вынуждены 
наращивать себестоимость производимой 
продукции, попутно тормозя, а то и вовсе 
блокируя неумолимо снижающий эту себе-
стоимость технический прогресс.

Поразительно, но в рамках крупных кор-
пораций, особенно в государственном сек-
торе, эта извращенная даже для нерыночной 
экономики система сохранилась и на четвер-
том десятилетии рыночных реформ.

Результаты носят откровенно патологи-
ческий характер.

Прежде всего затруднено, а порой и 
невозможно применение современных тех-
нологий. Даже в ВПК применение хорошо 
известной и давным-давно освоенной про-
грессивной обработки материалов, снижаю-
щей себестоимость продукции в десятки 
раз, становится совершенно недопустимым 
по сугубо экономическим причинам, так как 
падение себестоимости из-за советских пе-
режитков ценообразования резко сократит 
средства, оставляемые в распоряжении пред-
приятия, и ему нечем будет платить зарплату 
(не говоря о кредитах).

Чудовищна ситуация и при сравнении 
эффективности предприятий. Распростра-
нение современных технологий вызывает 
ликвидацию части предприятий, работающих 
по старым технологиям: например, распро-
странение шпал из железобетона, сокращая 
потребность в деревянных шпалах, вынужда-
ет постепенно закрывать шпалопропиточные 
заводы.

Разумеется, в первую очередь надо 
закрывать наименее эффективные пред-
приятия. И, разумеется, эффективность пред-
приятия оценивается по рентабельности его 
активов — грубо говоря, прибыли, деленной 
на стоимость оборудования.

Однако внутри крупной компании при-
быль отдельного предприятия, не работаю-
щего на свободном рынке и жестко встро-
енного в технологическую цепочку, обычно 
механически определяется по-старому: как 
доля от себестоимости производимой на нем 
продукции. Чем современнее оборудование, 
тем ниже себестоимость и тем ниже (в абсо-
лютном выражении) прибыль.

В то же время стоимость активов в рам-
ках крупной корпорации рассчитывается на 
основе балансовой стоимости: цене обору-
дования с учетом его износа. Машины времен 
Иосифа Виссарионовича изношены «в ноль» и 
почти ничего не стоят, а современное сложное 
оборудование только начинает амортизиро-
ваться и стоит дорого.

В результате наименее эффективными 
и подлежащими закрытию в первую очередь 
считаются самые современные и самые про-
изводительные предприятия с новейшим 
оборудованием: из-за низкой себестоимости 
продукции у них минимальная нормативная 
прибыль, а из-за новизны оборудования — 
максимальная его стоимость.

Результатом становится последователь-
ное и методичное разрушение производи-
тельных сил под личиной заботы о «рыноч-
ной эффективности», причем управляющие 
корпорациями бухгалтеры демонстрируют 
патологическую неспособность не то что 
осознать, но даже и просто вообразить по-
следствия своих действий.

Понятно, что применение внерыночных 
хозяйственных механизмов вроде норма-
тивного определения цены на основе себе-
стоимости в рыночных условиях внутренне 
противоречиво и потому неприемлемо.

Однако игнорирование этого противо-
речия и широкое распространение извра-
щенных патологических подходов, ставших 
одним из механизмов разрушения советской 
цивилизации, в современных условиях явля-
ются механизмами разрушения цивилизации 
уже российской.
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МЕРТВЫИ ХВАТАЕТ ЖИВОГО
Патологические пережитки советской цивилизации 
в современной России

Жители Центральной России неожи-
данно попали из теплого лета во вто-
рую половину сентября. Промозглая 
погода с ливнями и температурой 
на 8 градусов ниже климатической 
нормы совсем не вяжется с самым 
жарким сезоном года. Но главная на-
пасть — рекордно низкое атмосфер-
ное давление, из-за которого плохо 
чувствуют себя не только метеозави-
симые, но и вполне здоровые люди.

Утром 30 июня из-за близости северо-
атлантического циклона «Корнелиус» (его 
центр раскручивается в районе Костромской и 
Ярославской областей) в столице установлен 
рекорд атмосферного давления: 728,3 
миллиметра ртутного столба. 
Это на 20 миллиметров ниже 
нормы.

— Москвичи словно 
подпрыгнули на высоту 
200 метров, — расска-
зал «МК» ведущий спе-
циалист Центра погоды 
«Фобос» Евгений Тишко-
вец. — Многие, особен-
но гипотоники, жалуются 
на сонливость, мушки в 
глазах, ухудшение памяти 
и внимания. Вообще, втор-
жения холода в разгар лета 
случаются очень редко. Нечто 
подобное в последний день июня 
наблюдалось в 1980 году.

За сутки в столице и области выпало 15–
20% месячной нормы осадков — и это только 
начало. Дождь будет идти по крайней мере до 
конца 1 июля. За два дня на каждый квадратный 
метр московских улиц выльется по 25 литров 
осадков — треть месячной нормы.

Во вторник, 1 июля, ожидается ночью 

9–12, днем 13–16 градусов. В среду, 2-го, в 
тылу циклона пройдут короткие дожди. Нако-
нец выглянет солнце, и воздух прогреется до 
20 градусов. В четверг, 3 июля, распогодится. 
Ночью ожидается небольшой дождь, днем бу-
дет сухо. Температура вернется к июльской 
норме, до плюс 25. Однако к выходным снова 
похолодает, хотя и не так радикально — до 
20–23 градусов.

Что касается прогнозов по остальным дням 
июля, температурный фон будет умеренным, 
с легкой прохладцей — в лучшем случае ниже 
нормы на полградуса. Для Москвы ночная нор-
ма начинается с 13 градусов, дневная — с 23. 
Всплески до 28 градусов, возможно, будут 

во второй половине июля. Сильных 
дождей не ожидается.

— Вообще летняя тем-
пература 20–28 градусов 

с точки зрения медици-
ны — идеальная. Если 
температура выше или 
ниже — это стресс для 
организма человека. 
Нынешние показатели 
соответствуют второй 
половине сентября, — 

продолжает Евгений 
Тишковец. — Сбился и 

купальный сезон. Он вер-
нется через полторы-две 

недели. Сейчас температура 
воды в водоемах Центральной 

России не превышает 16–17 граду-
сов. Впрочем, не исключено, что лето проявит 

себя в августе, так что крест на теплом сезоне 
ставить рано.

Доцент института экологии РУДН, член 
Общественного совета при Минприроды Рос-
сии Владимир Пинаев и заместитель директора 
института экологии РУДН, член Общественного 

совета базовой организации государств — 
участников СНГ по экологическому образова-
нию Ирина Головачева считают, что говорить 
о точной периодичности такого рода явлений 
не стоит. Летом бывают дожди и понижения 
температуры, бывают годы, когда, наоборот, 
слишком жарко и высока пожароопасность. 
Горение лесов, по их мнению, не менее опасное 
явление, чем подтопление территорий.

Резкие похолодания они связывают с тем, 
что Земля — это большая экосистема. Начи-
нающиеся изменения, пусть даже на первый 
взгляд незначительные, будут влиять на при-
вычную сезонность и в принципе на резкость 
изменений погодных условий. В более локаль-
ном смысле резкие похолодания связаны с 
движением воздушных масс — циклонами. 
Из-за условий территории, а именно давления 
и температуры, формируется картина движе-
ния воздушных масс, которые перемещаются 
вместе с влажностью.

Эксперт по вопросам климата фонда «При-
рода и люди» Алексей Кокорин говорит, что 
нынешняя погода в Московском регионе и 
всей Центральной России все же не аномально 
холодная: «Несколько лет назад была волна 
холода, которая доходила почти до нуля. А в 
Вологодской области (500 километров к северу 
от Москвы) в середине июня были заморозки 

до минус 10. Но частота таких ненормальных 
перепадов явно увеличилась».

— Растет ли в Московском регионе 
средняя температура?

— Растет и будет расти. Это происходит 
из-за сильного антропогенного воздействия 
на климат, усиления парникового эффекта и, 
соответственно, глобального потепления, — 
говорит Кокорин. — Оно проявляется в том, что 
верхние слои океанов греются из года в год. 
За последние 50 лет температура в Москве 
выросла примерно на 2 градуса. Понятно, что 
это в среднем. Россия большая страна: где-то 
потеплело сильнее, где-то слабее, но в целом 
примерно на 0,5 градуса за десятилетие.

В следующие 50 лет эта тенденция про-
должится. Изменение климата в умеренных 
широтах во многом определяется тем, что 
Арктика стала гораздо теплее. Арктика — это 
кухня погоды. И граница между Арктикой и 
умеренными широтами стала более подвиж-
ной. Арктический воздух добирается не только 
до Москвы, но даже до Техаса, Марокко и Ие-
русалима. Конечно, его температура по мере 
продвижения «вниз по карте» увеличивается, но 
все равно это очень холодный воздух. На фоне 
глобального потепления климат становится 
все более неустойчивым.

Елена СОКОЛОВА.

ИЮЛЬ ПО ОСЕНИ СЧИТАЮТ
МЕЖДУ

ТЕМ
КСТАТИ СПРАВКА

“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Западная Евро-
па страдает от 
жары и засухи. 
Во многих горо-
дах Франции, 

Германии, Испании, Вели-
кобритании температура 
превышает 35 градусов, а 
где-то достигает 45–46. 
Правительства государств 
вводят экстренные меры.

СЕГО ДНЯ
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Обновленные правила денежных 
переводов на карты затронут 
операции, источники которых не 
подтверждены официальными 

доходами. При этом переводы в качестве 
подарков, помощи родным, возврата долгов 
или совместных трат налоговому контролю 
не подлежат. Главный вопрос, связанный с 
нововведением: как налоговики отделят зерна 
от плевел, то есть обычные переводы — от 
тех, что связаны с получением дохода? В соц-
сетях уже гуляет «страшилка» о том, что, по 
сути, нововведение приведет к налогообло-
жению денежных переводов. Но финансовые 
эксперты, опрошенные «МК», опровергают 
такую трактовку. 

«Сразу хочу подчеркнуть, никакого «но-
вого налога на переводы» нет: с 1 июля лишь 
уточняют статью 86 НК РФ и порядок обмена 
данными банков с ФНС, — утверждает Денис 
Астафьев, руководитель финтех-платформы 

SharesPro. — Налоговики интересуются лишь 
теми картами, где просматривается доход: 
регулярные поступления от одних и тех же 
отправителей либо крупный месячный обо-
рот». Кроме того, по словам эксперта, банки 
автоматически выделяют счета, на которые 
за месяц приходит 600 000 рублей и больше 
или где идут десятки однотипных переводов 
— именно по таким случаям ФНС вправе за-
просить пояснения. 

Разовые «семейные» переводы под кон-
троль не попадают, а блокировки без проверки 
закон не допускает, уточняет Астафьев. Чтобы 
доказать, что деньги не являются налогоо-
благаемым доходом, хватит простых бумаг: 
расписки о возврате долга, договора даре-
ния, копии квитанции о совместной покупке… 

Важно сразу писать понятное назначение 
платежа («возврат долга 12.03.25» или «пода-
рок на юбилей») и хранить подтверждающие 
документы три года.

По мнению эксперта, финансовая нагруз-
ка на тех, кто получает поддержку от семьи или 
друзей, не изменится. Подарки и семейная 
помощь сохранены в списке необлагаемых 
доходов, и ФНС подтверждает, что не рас-
сматривает каждый перевод как налоговую 
базу. Риск возникает только тогда, когда по-
лучение средств напоминает зарплату или 
оплату услуг без статуса индивидуально-
го предпринимателя или самозанятого. В 
остальных случаях достаточно правильно 
оформить перевод и при необходимости 
предъявить бумагу.

Иван Самойленко, управляющий партнер 
B&C Agency, со своей стороны считает, что у 
ФНС интерес могут вызвать переводы в за-
висимости не столько от суммы, сколько от 
регулярности. Если человек будет стабиль-
но раз в месяц или чаще получать на карту 
переводы, это может вызвать подозрение, 
что проводится оплата каких-то услуг. Если 
гражданин не оформлен как самозанятый 
и не имеет официальной работы, это будет 
поводом для того, чтобы эти суммы облага-
лись налогом. В то же время человек сможет 
доказать отсутствие дохода, предоставив 
информацию, что это перечисления от род-
ственников, например. «Для таких граждан 
никаких действий со стороны ФНС не будет», 
— подчеркивает эксперт.

«Совершенно точно вызовут вопросы 
налоговиков постоянные переводы, где сум-
ма долго не меняется, — полагает Алексей 
Кричевский, финансовый аналитик, автор 
проекта «Экономизм». — Самый простой при-
мер — оплата аренды или расчеты по займу 
между физлицами, а также «неофициальные» 
зарплаты». Причем деньги могут поступать 
от разных людей или отправляться разным 
людям, ФНС имеет инструменты, чтобы вы-
строить цепочку связей. Также это могут быть 
частые поступления от разных людей, на-
пример, за продажу рекламы в блогах или 
каких-либо других продуктов — обучения, 
консультаций. «Дело тут в том, что ФНС смо-
трит всю динамику приходов, а не какой-то 
отдельный период, скажем, месяц или три», 
— указывает аналитик.

По его мнению, для граждан самая слож-
ная история здесь — доказать, что на самом 
деле сумма перевода не доходы, а возврат 

долга, благодарность, подарок и тому подоб-
ное. И здесь, по мнению эксперта, придется 
надеяться на то, что налоговики поверят на 
слово, потому что документально подтвер-
дить подарок на 10 тысяч сложно, разве что 
ФНС будет задавать вопросы второму участ-
нику транзакции. Но если переводы регу-
лярные, то доказать это будет значительно 
сложнее. 

«Де-факто переводы между родственни-
ками серьезных вопросов от ФНС обычно не 
вызывают, только если это не суммы, которые 
интересны уже Росфинмониторингу (финан-
совой разведке), то есть 600 тысяч рублей и 
более. То же самое можно сказать про пере-
воды от друзей. Если переводы небольшие, 
скажем, до 10 тысяч, и не проводятся система-
тически, то проблем с большой вероятностью 
не будет», — утверждает Кричевский.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

СДЕЛАЛ ПЕРЕВОД — ДОКАЖИ, ЧТО НЕ ДОХОД

АГН
 «М

ОСКВА»

Настоящее «светопредставление» в 
виде загорающихся на небе новых 
звезд несет нам 2025 год. Одну из 
них, в Южном полушарии, астроно-
мы заметили 12 июня и назвали V462 
Lupi. Это тусклая голубая звезда в со-
звездии Волка. Подобные события, 
по словам ученых, случаются редко, 
примерно раз в 20–50 лет. Вместе 
со старшим научным сотрудником 
Государственного астрономического 
института имени П.К.Штернберга, 
доцентом физического факультета 
МГУ Владимиром Сурдиным мы разо-
брали этот редкий случай и не только 
его...

Поскольку новые звезды зажигаются в 
нашей галактике Млечный Путь с периодич-
ностью раз в несколько десятков лет, то есть 
довольно редко, древние люди считали это 
большим чудом. В наше время ученые хоро-
шо разобрались в природе возникновения 
новых звезд.

Новая звезда в созвездии Волка V462 Lupi 
возникла неожиданно 12 июня. Вообще-то все 
астрономы мира ждали ближе к концу этого 
года новую звезду в Северном полушарии, 
но о ней немного позже.

— Яркость V462 Lupi нарастала, и к 19 
июня звезда представляла собой довольно 
большую точку на небе, видимую невооружен-
ным глазом, — поясняет Владимир Сурдин. 
— Как вы уже знаете, новыми эти звезды мы 
называем условно, в угоду историческому 
названию — Stella nova, данному им в про-
шлые века, когда астрономы действительно 
принимали их за новые звезды. На самом 
деле возникновение новых — это процесс 
угасания звездных пар. 

В данном случае в созвездии Волка мы 
имели возможность наблюдать именно такой 
процесс, возникший между парой звезд. Он 
происходил следующим образом. Одна из 
звезд, состарившись, превратилась в белый 
карлик, — сжатие произошло до такой степе-
ни, что она стала размером с земной шар. Это 

очень маленький размер для звезды, в 100 
раз меньше нашего Солнца. И поскольку в ней 
совсем не осталось водорода, являющегося 
для нее топливом, она начала «воровать» его 
у соседки. 

— А что представляет собой сосед-
ка и почему она позволяла «воровать» у 

себя водород?
— Соседка очень напоминает наше Солн-

це. Когда она тоже начала стареть, разду-
ваться, ее поверхность начала приближаться 
к белому карлику. Оказавшись рядом, он и 
начал перетягивать на себя ее водород. Из-
вестно, что, когда этого звездного топлива 

достаточно попадает на белый карлик, оно 
начинает активно гореть и фактически взры-
вается в течение нескольких суток, иногда 
даже часов. Так стремительно развивается 
термоядерный взрыв, потом происходит бур-
ное горение. 

— Теперь ученые сообщают, что свет 
новой затухает. Что это значит?

— Все, что сгорело в белом карлике, уле-
тело в космос. Он остался сам по себе, его со-
седка — сама по себе. И, скорее всего, вновь 
начался процесс перетягивания водорода.

— Сколько же раз этот процесс может 
повторяться?

— Сотни раз, с промежутком от несколь-
ких десятилетий до нескольких тысяч лет, в 
зависимости от того, как активно перетекает 
вещество с одной звезды на другую.

— Где на небосклоне можно увидеть 
сейчас эту новую звездочку?

— Поскольку свет ее постепенно начал 
затухать (сейчас он имеет 5-ю звездную вели-
чину), то наблюдать ее можно уже только при 
помощи бинокля. На юге России и, к примеру, 
в Грузии ее можно разглядеть вечером у са-
мого горизонта. Лучше всего ее будет видно 
тем, кто сейчас отдыхает в Египте. 

— Стоит ли нам ждать еще одну новую 
звезду в 2025 году?

— Такое событие астрономы всего мира 
ждут с 1946 года — именно тогда последний 
раз происходило событие, в центре которого 
была пара, состоящая из белого карлика и его 
спутника — красного гиганта, в созвездии 
Северная Корона. 

Считается, что за год перед вспышкой 
звезда, которая обещает нам стать новой, 
слегка тускнеет, а звезда Северной Коро-
ны, как пишут ученые, начала тускнеть еще 
в марте 2023 года. Так что теперь мы ждем, 
что новая звезда может вспыхнуть ближе к 
концу года, но более точно сказать, когда это 
произойдет, не может никто. Новую Северной 
Короны будет отлично видно из всех уголков 
нашей страны.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЗВЕЗДА ПО ИМЕНИ LUPI

Схема двойной системы в 
созвездии Северной Короны. 
Белый карлик перетягивает 
на себя вещество красного 
гиганта.

Появление новой звезды V462 Lupi.

ленький размер для звезды в 100

Снимок 1 июня 2025 г.

водород?

Снимок 21 июня 2025 г.

Москвичей ждут несколько дней ненастья

c 1-й стр.
Поводом к обострению стал 
арест этнической банды на Ура-
ле, после которого наш «стра-
тегический партнер» стал от-

менять официальные визиты и культурные 
мероприятия, а в азербайджанских СМИ 
зазвучали призывы к сожжению посольства 
РФ, которые озвучил журналист Афган Мух-
тарлы. От слов быстро перешли к делу, и в 
понедельник азербайджанская полиция про-
вела спецоперацию в офисе агентства 
«Sputnik Азербайджан», во время которой 
были задержаны двое якобы сотрудни-
ков ФСБ, работавших там. 

В феврале этого года МИД Азербайд-
жана сообщал о ликвидации в стране пред-
ставительства медиагруппы «Россия се-
годня» — «Sputnik Азербайджан». Отныне 
получить аккредитацию мог только один 
корреспондент агентства. Вообще все то, 
что происходит сейчас, является новостью 
только для тех, кто долгие годы старался не 
замечать, что на самом деле происходит в 
этой закавказской республике, самим своим 
существованием обязанной России и СССР. 

Оттуда и ранее высылались неугодные кор-
респонденты (например, те, кто побывал 
в Карабахе), которых объявляли агентами 
ФСБ. Но закрывать на это глаза тогда было 
удобно. 

Обострение отношений между Баку и 
Москвой произошло после массовых задер-
жаний на Урале уроженцев Азербайджана. 
Сообщалось о задержании десятков человек, 
часть которых потом отпустили. По данным 
российского Следственного комитета, про-
водилось расследование по убийствам и 
покушениям на убийство в Екатеринбурге в 
2001-м, 2010-м и 2011-м. Причем фигуранты 
дела имели российское гражданство. Два че-
ловека, Зиеддин и Гусейн Сафаровы, погибли 
при задержании. В Азербайджане собирают-
ся провести свою медицинскую экспертизу 
тел после того, как их доставят в страну в 
понедельник вечером. Братья Сафаровы — 
главари этнической ОПГ, действовавшей в 
России, но связанной бесчисленными нитями 
со своей родней в Азербайджане, составляю-
щей там внушительный клан, живущий по сво-
им, криминальным, законам. Родственники, 

члены ОПГ, крышующие их чиновники — это 
серьезная сила, способная мобилизовать на 
свою защиту государство. 

МИД Азербайджана призвал Россию 
«привлечь к ответственности лиц, совер-
шивших это неприемлемое насилие», рос-
сийскому послу выражен протест, отменены 
совместные культурные мероприятия, за-
планированные в Азербайджане. Скорее 
всего, это только начало, а главное действо 
начнется после того, как в Баку объявят ре-
зультаты экспертизы (можно даже не со-
мневаться, что она подтвердит обвинения 
в адрес российских силовиков). Что за этим 
последует? Массовые антироссийские де-
монстрации? Что-то похуже? Например, Ай-
гюн Аттар, председатель правления Фонда 
дружбы, сотрудничества и солидарности Тур-
ция — Азербайджан, уже призвала выйти на 
протесты три миллиона азербайджанцев, 
проживающих в России. Стоило бы изучить, 
как в свое время раскручивалась спираль 
армяно-азербайджанского конфликта. Хотя, 
наверное, уже поздно. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

БАКУ ГОТОВ ПОРВАТЬ С МОСКВОЙ ИЗ-ЗА МАФИИ

Астроном рассказал о происхождении новых небесных светил
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Задержанные 
сотрудники 

«Sputnik 
Азербайджан»: 

исполнительный 
директор 

бакинского 
филиала 

Игорь Картавых 
и шеф-редактор 

Евгений Белоусов.
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Обследование, которое 
может спасти жизнь
Гастроскопия и колоноскопия — проце-

дуры, которые требуют определенной подго-
товки. Но это как раз тот случай, когда стоит 
немного потерпеть, чтобы уберечь себя от 
серьезных проблем завтра. 

Гастроскопия — это эндоскопическое 
исследование, во время которого врач ос-
матривает изнутри пищевод, желудок и две-
надцатиперстную кишку пациента. Во время 
колоноскопии в кишечник вводят гибкую 
трубку с камерой. Врач видит изображение 
изнутри и может сразу взять кусочек ткани 
(биопсию) для анализа.

Теперь это стало проще, чем когда-либо. 
В Москве запустили специальную программу, 
по которой пройти гастро- и колоноскопию 
можно бесплатно. Направления открываются 
автоматически в ЕМИАС — записаться можно 
прямо через приложение. А дальше — со-
временные эндоскопические кабинеты, про-
фессиональные специалисты и проведение 
исследования в максимально комфортной 
обстановке. Всё четко, вежливо и по делу.

Регулярные обследования — это уже не 
«пугающий поход к врачу», а неотъемлемая 
часть заботы о себе. Сегодня это быстро, 
удобно и бесплатно. И если есть возможность 
проверить здоровье и спать спокойно — по-
чему бы ею не воспользоваться?

Колоноскопия в Москве — 
быстро и удобно
Мы живем в столице крупнейшей страны 

мира. В умном городе, где по дорогам ез-
дят электробусы, а роботы привозят почту к 
подъезду. И при таком технологическом про-
грессе всё еще есть люди, которые боятся 
гастроскопии. Или считают колоноскопию 
чем-то вроде средневековой пытки. И ведь 
не потому, что плохо сделали. А потому что 
давно не объясняли по-человечески.

В Москве это решили изменить. И не 
только словами, но и на деле.

Что придумали? Проверку ЖКТ — в 
максимально комфортной обстановке, 
бесплатно, по записи.

В июне 2025 года в столице начала дей-
ствовать пилотная программа бесплатного 
чекапа для профилактики заболеваний ЖКТ. 
Проще говоря, те, кто давно не проходил 
обследования желудка и кишечника, могут 
пройти:
■ Гастроскопию
■ Колоноскопию 
■ Тест на хеликобактер пилори — 
 бактерию, которая часто вызывает 
 гастрит и может привести к раку

Гастро- и колоноскопию в эндоскопиче-
ском центре можно сделать одновременно 
под мягкой седацией. Это обследование не 
экстренное и не «по тревоге», а именно для 
тех, кто чувствует себя хорошо, но не про-
верялся несколько лет. Процедура длится 
30 минут, а общее время пребывания в эн-
доцентре составляет не более двух часов с 
учетом нахождения в палате пробуждения 
после легкого наркоза и консультации врача 
по результатам исследования.

Цель проста: выявить полипы и другие 
«звоночки» рака до того, как они начнут пред-
ставлять серьезную опасность. Гастроскопия 
и колоноскопия — возможность выявить за-
болевание на самом раннем этапе, а значит, 
вовремя начать лечение.

Подготовка и особенности проведения
ГАСТРОСКОПИЯ:
• За 6–8 часов до процедуры необходи-
мо полностью исключить прием пищи 
и жидкости;
• В день исследования допускается 
употребление небольшого количества 
воды, но не позднее чем за 2–3 часа до 
обследования;
• Если процедура назначена на послеобе-
денное время, допускается легкий завтрак, 
не позднее чем за 4–5 часов до начала;
• При вечерней гастроскопии допуска-
ется легкий обед с учетом требований по 
времени.
Нарушение режима подготовки может 
привести к невозможности проведе-
ния обследования или снижению его 
информативности.

РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОДГОТОВКЕ 
К КОЛОНОСКОПИИ:
1. Исключение некоторых лекарствен-
ных средств. За 5 дней до обследования 
необходимо прекратить прием железосо-
держащих препаратов, активированного 
угля, средств на основе висмута.
2. Диета с низким содержанием клет-
чатки (начиная за 3 дня до процедуры):
Исключаются: хлеб, макароны, крупы, 
бобовые, орехи, семечки, овощи, зелень, 
грибы, фрукты, ягоды, сухофрукты, варенье, 
кондитерские изделия, шоколад, продукты 
с зерновыми добавками.
Разрешены: нежирное мясо, птица, рыба 
(отварные, тушеные, приготовленные на 
пару), яйца, сыр, молочные продукты, белый 
рис без добавок, сахар, мед (не в сотах). 
Вся пища должна быть легкоусвояемой, не 
содержать зерен, косточек, семян .
3. Последний прием твердой пищи — за 
сутки до исследования, не позже 15:00.
Вечером накануне обследования допуска-
ются только прозрачные жидкости: чай, 
кофе без молока, соки без мякоти, бульоны, 
вода, прозрачные безалкогольные напитки 
без добавок.
4. Прием специальных препаратов,  очи-
щающих кишечник, по назначению врача. 

По словам заместителя мэра Москвы 
по вопросам социального развития Ана-
стасии Раковой, столичная медицина уже 
сегодня готова не только лечить, но и активно 
предупреждать серьезные заболевания. В 
этом помогает цифровизация, професси-
ональное обучение врачей, обновленная 
инфраструктура и тесное взаимодействие 
с медицинским сообществом.

— Мы уже добились высокой выявляе-
мости онкологических заболеваний, но 
не менее важно заниматься профилак-
тикой. Именно с такой инициативой к 
нам обратились эксперты Московского 
онкологического общества. Понимая 
актуальность этой проблемы, мы за-
пускаем пилотный проект, нацеленный 
на их раннее выявление.

Обследование предлагается пройти пре-
вентивно и бесплатно — тем, кто не делал 
гастро- или колоноскопию в последние годы. 
Это позволит не только обнаружить, но и на-
чать лечить потенциально опасные патологии 
задолго до того, как они станут угрозой.

— Мы четко понимаем возраст, в ко-
тором болезни ЖКТ могут начать 
развиваться. И предлагаем не ждать 
каких-либо симптомов, а пройти об-
следование превентивно и бесплатно. 
Направления будут открыты в ЕМИАС 
автоматически, пациенты смогут вы-
брать удобное время и качественно 
подготовиться к исследованию. 

Алгоритм прост и удобен. Всё это сдела-
но для того, чтобы у вас не возникло желания 
отложить здоровье на потом.

Где делают? 
Обследования проходят в городских по-

ликлиниках и эндоскопических центрах 
Москвы — с современным оборудованием 
последнего поколения, комфортными зона-
ми ожидания. В рамках программы модер-
низации поликлиник по новому стандарту в 
учреждения поступило более 75 тысяч единиц 
медицинских изделий, в том числе свыше 30 
тысяч единиц современной техники.

Обследование в эндоскопических цен-
трах проводится в бодром сознании или с 
медикаментозным сном (седацией), в котором 

можно «проспать» всю процедуру и ничего 
не почувствовать. Это не наркоз, а легкий 
сон, из которого вы выходите через 20 минут. 

При гастроскопии можно выбрать мест-
ную анестезию — спрей в горло, чтобы 
минимизировать рвотный рефлекс.

Колоноскопия — тоже под контролем: со-
временная аппаратура, деликатность врачей 
и седация делают ее полностью переносимой.

Московская программа позволяет прой-
ти полное обследование в пределах пары 
часов.

Вы приходите, вас встречают, всё объяс-
няют, дают на подпись согласие на седацию 
(при желании), проводят процедуру — и через 
час-два вы можете покинуть эндоскопический 
центр.

После обследования врач сразу 
расскажет, что увидел. Если что-то нашли 

— будет назначена биопсия или удаление, 
чаще всего без госпитализации. Если в про-
цессе исследования обнаружили маленький 
полип, его сразу же удалят и направят мате-
риал на исследование. 

Если ничего не нашли — поздравляем, 
живите спокойно, и до следующей встречи 
через пару-тройку лет.

Слишком просто, чтобы 
быть правдой? Слишком 
важно, чтобы откладывать
Болезнь появляется в жизни человека, 

не обращая внимания на его расписание. 
Приходит тогда, когда это максимально не 
вовремя. 

Гастроскопия и колоноскопия — это 
обычные процедуры, которые вписы-
ваются в вашу рутину. 

Медики напоминают, что они проводятся 
бесплатно. Сейчас. В Москве. Без пред-
варительной записи к терапевту. 

Это уникальный проект, направлен-
ный на раннюю диагностику онкологиче-
ских заболеваний. Москвичи, которым 
необходимо пройти обследования, по-
лучат автоматические направления на 
эзофагогастроскопию и видеоколоно-
скопию. Записаться можно через при-
ложение, а пройти обследования — в по-
ликлиниках и эндоскопических центрах. 

Почему болезни ЖКТ 
так коварны?
Опухоль может расти в любой части же-

лудка или распространиться на пищевод 
и метастазировать в другие органы, чаще 
всего поражая печень и легкие.

Рак кишечника и желудка может не 
подавать сигналов годами, говорят специ-
алисты. Ни боли, ни крови, ни потери веса. 
Максимум — легкая усталость, тошнота, 
проблемы со стулом. То есть ровно то, на 
что любой взрослый с работой, стрессом 
и плохим сном давно перестал обращать 
внимание.

Среди тех, кто приходит на обследова-
ния по новым городским программам, боль-
шинство не жалуются ни на что. Просто 
приходят, потому что пригласили на регуляр-
ную диспансеризацию. И у некоторых — уже 
находят предраковое состояние: полип, аде-
ному или, в худшем случае, начальную ста-
дию рака. И всё это обнаруживается у людей, 
не жалующихся на какие-либо симптомы.

Факторы риска, 
классификация 
и первые симптомы: 
что нужно знать?
По данным ВОЗ, рак желудка остается 

одним из самых распространенных онко-
логических заболеваний в мире. Несмотря 
на значительные успехи в диагностике и 
лечении этого опасного заболевания, его 
развитие во многом зависит от образа жизни, 
состояния здоровья и даже социального по-
ложения человека. Какие же факторы могут 
повышать риск возникновения этого забо-
левания? Какие формы оно принимает и как 
его можно распознать на ранней стадии?

Питание как фактор риска
Научные данные убедительно подтверж-

дают: рацион питания значительно влияет 
на вероятность развития злокачественных 
опухолей желудка. В группе повышенного 
риска — люди, в рационе которых преоб-
ладают соленые, копченые и маринован-
ные продукты, содержащие избыток соли, 
крахмала, нитратов и легкоусвояемых угле-
водов. Одновременно с этим употребление 
недостаточного количества свежих овощей 
и фруктов снижает защитные функции орга-
низма и делает слизистую оболочку желудка 
уязвимой к воздействию канцерогенов.

Хеликобактер пилори: бактерия 
с онкологическим потенциалом

Helicobacter pylori — бактерия, обитаю-
щая в желудке, признана одним из ключевых 
факторов, способствующих развитию рака. 
Она способна вызывать хронический гастрит, 
язвенную болезнь, а также предраковые из-
менения слизистой оболочки. По оценкам 
специалистов, наличие этой инфекции увели-
чивает риск развития опухоли почти в четыре 
раза. У половины пациентов с удаленными 
злокачественными образованиями желудка 
обнаруживается бактерия H. pylori.

Язва желудка и операции: 
двойная осторожность

Связь между язвенной болезнью и раком 
желудка остается предметом научных спо-
ров. Однако установлено: если язва располо-
жена в теле желудка, риск озлокачествления 
возрастает почти вдвое.

По оценкам экспертов, перенесенные 
ранее операции на желудке также могут уве-
личить вероятность развития рака. Через 
10–15 лет после вмешательства риск воз-
растает примерно в 2,5 раза. Это связано 
с изменением внутренней среды желудка: 
снижается выработка соляной кислоты, что 
способствует размножению патогенных бак-
терий, и происходит заброс желчи из кишеч-
ника обратно в желудок.

Иммунодефициты
Общее ослабление иммунной системы, 

врожденное или приобретенное, также мо-
жет стать триггером злокачественных про-
цессов в желудке. Повышенное внимание к 
состоянию желудка необходимо и людям, уже 
столкнувшимся с другими видами онколо-
гии — раком пищевода, простаты, мочевого 
пузыря, молочной железы, яичников и яичек.

Какими бывают 
злокачественные 
новообразования 
желудка?
Рак желудка делится на четыре клиниче-

ские стадии. На I стадии опухоль ограничена 
слизистой оболочкой, не распространяется 
вглубь стенки органа. На IV — имеются от-
даленные метастазы, в том числе в печень, 
легкие, брюшину.

Ранняя диагностика: как не пропустить 
тревожные сигналы?

Симптомы раннего рака желудка часто 
не специфичны и могут напоминать при-
знаки гастрита, язвы или переутомления. 
Среди них:
• снижение аппетита;
• быстрая утомляемость;
• необъяснимая потеря веса;
• дискомфорт или тупая боль 
 в верхней части живота;
• ощущение переполненности даже 
 после легкой еды;
• изменение пищевых предпочтений, 
 отвращение к привычным блюдам.

Эти проявления называют «малыми при-
знаками». К сожалению, именно из-за их 
размытости пациенты часто обращаются к 
врачу слишком поздно. На этом этапе опу-
холь уже может успеть прорасти вглубь и 
дать метастазы.

Если у человека имеются хронические 
заболевания желудка, особенно в сочетании 
с перечисленными факторами риска, необ-
ходимо регулярно проходить гастроскопию 
и обследование на Helicobacter pylori.

Злокачественная опухоль желудка 
— болезнь, развитие которой во многом 
можно предотвратить. Правильное пита-
ние, своевременная диагностика, контроль 
за хроническими заболеваниями, отказ от 
вредных привычек и внимание к первым 
симптомам — основные шаги на пути к со-
хранению здоровья. Помните: чем раньше 
выявлена опухоль, тем выше шансы на пол-
ное выздоровление. 

Что нужно знать о раке 
кишечника?
Наш кишечник — это целая система, 

работающая по принципу отдела логистики: 
прием, переработка, упаковка и утилизация. 
И если в этой цепочке возникает сбой — на-
пример, в виде опухоли — последствия могут 
быть серьезными.

Строение кишечника — 
простыми словами

Условно кишечник делится на три части:
• Тонкая кишка — первая остановка по-

сле желудка. Здесь пища расщепляется 
и всасываются питательные вещества. 
Состоит из двенадцатиперстной, тощей 
и подвздошной кишки.

• Толстая кишка — отвечает за всасыва-
ние воды, формирование каловых масс 
и их транспортировку. Включает слепую, 
восходящую, поперечную, нисходящую 
ободочную и сигмовидную кишки.

• Прямая кишка — завершающий участок, 
где кал хранится до финального «выхода».

Когда говорят о злокачественном но-
вообразовании кишечника, чаще всего 
имеют в виду опухоли толстой и прямой 
кишки — это колоректальный рак.

Онкологическая помощь 
москвичам оказывается 
бесплатно через полис ОМС 

(обязательного медицинского 
страхования). С июня 2025 года у 
них появилась возможность пройти 
диагностические эндоскопические 
исследования, чтобы вовремя диа-
гностировать заболевания  желу-
дочно-кишечного тракта (ЖКТ), 
которые могут привести в том 
числе к развитию онкологического 
заболевания. Настоящее нововве-
дение позволяет жителям города, 
которые не проходили гастро- или 
колоноскопию в последние годы, 
получить направление на бесплат-
ные обследования в поликлиниках 
Москвы или специализированных 
эн доскопических центрах столицы.

РАСШИРЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ОБСЛЕДОВАНИЯ ЖКТ

Каждый год в России врачи диагностируют 
рак ЖКТ у примерно

Нередки случаи, 
когда пациент 
обнаруживает 
у себя болезнь 
уже слишком 
поздно

Врачи напоминают, что 95% опухолей,
обнаруженных на ранней стадии, поддаются лечению

Современные методики позволяют пациенту полностью избавиться 
от болезни и продолжить полноценную жизнь

80 000 человек

■ Мужчины   
 болеют на 30%   
 чаще женщин   

раком желудка

■ Женщины более  
 подвержены 

раку толстой 
 кишки

В основном 
рак диагностируют у людей

старше
40 лет

ЗДОРОВЬЕ

По инициативе Московского онкологического общества  в столице 
стартовал пилотный проект по профилактике и выявлению заболеваний 
ЖКТ — желудочно-кишечного тракта, которые могут привести к развитию 
злокачественных новообразований
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Что происходит?
Злокачественная опухоль возникает 

из клеток слизистой оболочки кишки. Под 
действием мутаций они  начинают бескон-
трольно делиться, разрушать соседние ткани 
и могут отправляться в путешествие по телу 
— метастазировать.

95% опухолей — это аденокарцино-
мы, происходящие из железистых клеток, 
вырабатывающих слизь.

Стадии развития:
0  Опухоль только в слизистой. 
 «Рак на месте».
I  Прорастает в стенку кишки, но не выходит
 за ее пределы.
II  Прошла сквозь стенку, но в лимфоузлы 
 еще не попала.
III  Затронуты близлежащие лимфоузлы.
IV  Есть отдаленные метастазы (печень, 
 легкие, брюшина, яичники).

Симптомы, на которые стоит 
обратить внимание

Рак кишечника долго может не прояв-
ляться. А когда проявляется — легко спутать 
с другими болезнями ЖКТ:
• Боль, спазмы в животе
• Слизь, кровь в стуле
• Запоры или, наоборот, понос
• Вздутие, газообразование
• Потеря аппетита
• Похудение без причины

Да, это может быть просто «не то съел». 
Но если такое повторяется регулярно — луч-
ше пройти обследование.

Прямая кишка: особенности, 
симптомы, факторы риска
Рак прямой кишки — это злокачествен-

ное новообразование, развивающееся из 
клеток слизистой оболочки конечного отдела 
толстой кишки. Заболевание входит в число 
наиболее распространенных онкологических 
патологий в странах с высоким уровнем до-
хода. Поражает как мужчин, так и женщин, 
преимущественно старше 50 лет. При сво-
евременной диагностике рак прямой кишки 
хорошо поддается лечению и обладает вы-
соким уровнем пятилетней выживаемости.

На ранних стадиях рак прямой кишки 
может протекать бессимптомно. Симптомы 
проявляются по мере роста опухоли и могут 
включать: изменения характера стула (че-
редование запоров и диареи), болезненную 
дефекацию, ложные позывы, ощущение не-
полного опорожнения кишечника, примеси 
крови, слизи или гноя в кале. Также может 

наблюдаться изменение формы стула (на-
пример, лентообразная форма), особенно 
при циркулярном росте опухоли.

В случаях поражения мышц анального 
сфинктера возможны недержание газов и кала. 
Постоянные боли в области прямой кишки 
чаще возникают на поздних стадиях, когда 
опухоль прорастает в окружающие ткани и 
вовлекает нервные окончания. При крупных 
образованиях возможно развитие кишечной 
непроходимости, требующей экстренного 
медицинского вмешательства. Сопутствую-
щими признаками служат слабость, похудение, 
анемия, повышенная утомляемость, а также 
симптомы поражения соседних органов малого 
таза (недержание мочи, образование свищей).

Как выявляют колоректальную 
злокачественную опухоль?

Людям старше 50 лет врачи рекоменду-
ют делать колоноскопию раз в 5–10 лет — этот 
шаг может сохранить не только кишечник, 
но и жизнь.

Почему бояться вредно?
Потому что ваш страх не продлевает 

жизнь. А гастроскопия и колоноскопия — 
продлевают. Это взрослая забота о себе. 
Как чистка зубов. Только не для улыбки, а 
для жизни.

Хатьков Игорь Евгеньевич, директор 
МКНЦ им. А.С. Логинова, отмечает, 
что сегодня мы достигли больших 
успехов в лечении онкологии — хирур-
гически, медикаментозно, лучевой 
терапией. Но самым важным оста-
ется вовремя обнаружить болезнь, 
пока она не зашла слишком далеко.

Особенно важно выявлять полипы в ки-
шечнике — потенциальные предшественники 
колоректального рака. Их можно удалить при 
колоноскопии, не допуская перерастания в 
опухоль. Именно поэтому колоректальный 
рак сегодня считается наиболее предупреж-
даемым видом онкологии: до 50% случаев 
можно избежать, просто пройдя обследо-
вание вовремя.

Запись на обследование откроется ав-
томатически через ЕМИАС. Нужно только 
выбрать удобное время, подготовиться — и 
прийти. Не откладывать, не игнорировать, 
не думать «со мной такого не будет». Будет 
— если не проверяться.

И последнее. Бояться можно. Стеснять-
ся — тоже.

Но прожить жизнь и не сделать самое 
простое из спасительных действий — вот 
это, и правда, страшно. Сделайте шаг. 
Остальное за вас сделает врач.

Немного фактов о раке 
толстой кишки:  

■ Рак толстой кишки —
одно из самых частых 
онкологических 
заболеваний в мире.
■ Более 90% случаев — 
у людей старше 50 лет, 
и почти 60% — у тех, 
кому за 70.
■ Опухоли чаще всего 
появляются из полипов — 
доброкачественных 
выростов слизистой.
■ В течение жизни 
1 из 14 мужчин и 1 из 19 
женщин сталкиваются 
с этим диагнозом.

ВАЖНО: при раннем выявлении 
болезнь хорошо поддается лечению.

Факторы риска:

Возраст: 
наибольшая заболеваемость наблюдается у пациентов 
старше 50 лет.

Полипы: 
особенно аденоматозные полипы более 1 см в диаметре, 
длительно существующие, имеют высокий риск малигнизации.

Особенности питания: 
высокий уровень потребления красного мяса, животных жиров, 
при недостатке клетчатки. Продукты распада животной пищи 
(например, индол, скатол) могут оказывать канцерогенное 
воздействие на слизистую прямой кишки при длительном контакте.

Хронические воспалительные 
заболевания кишечника: 
язвенный колит, болезнь Крона, хронический проктит.

Наследственная предрасположенность: 
наличие заболевания у кровных родственников, а также 
генетические синдромы.

Редакция благодарит Департамент здравоохранения г. Москвы за содействие в подготовке материала.

МИФ № 1: 
«Это ужасно больно»

Нет.
По словам специалистов, если вы выби-

раете обследование с седацией — вы спите. 
И ничего не чувствуете. Это как короткая 
дремота с пользой.

Гастроскопия — чаще всего проводится 
с местной анестезией (спреем в горло) и 
занимает меньше 10 минут.

Колоноскопия — чуть дольше, либо в 
состоянии легкого сна, либо с постоянным 
контролем ощущений.

Денису — 42 года. Он занимается 
спортом, ведет активную жизнь, ходит в 
зал пять раз в неделю, по выходным — в 
ночные клубы. И чувствует себя отлично.

— Я тогда как раз решил серьезно занять-
ся телом, — рассказывает он. — Хотел набрать 
мышечную массу грамотно, с умом. Ну, думаю, 
сначала сдам базовые анализы. Просто чтобы 
понимать, как организм работает.

Ничего не болело. Настроение — пре-
красное. Форма — идеальная. Сон — как у 
младенца. А потом терапевт посмотрела 
анализы и сказала: «Давай-ка еще гастро-
скопию и колоноскопию под седацией». Сам 
Денис об этом и не думал.

— Я даже не знал, кто такой Helicobacter 
pylori. И вообще — что там может быть не 
так? У меня всё супер. Меньше знаешь — 
крепче спишь, — усмехается он.

Процедуры прошли быстро и спокойно. 
ЕМИАСом и записью занималась мама — 
она же больше и волновалась. Денис был 
спокоен.

— Я проснулся после седации счастли-
вым. Реально. Как будто в отпуске побывал. 
Шел по больнице, песни напевал. Персонал 
— чудесные люди. Всё мягко, деликатно, 
никакого стресса.

На гастроскопии у Дениса обнаружи-
ли опухоль желудка. Гистология (изучение 

образцов ткани под микроскопом) подтвер-
дила: нейроэндокринная. I стадия. Онкология.

— Я воспринял это… спокойно. Честно. 
Без паники. Просто пришел на консультацию, 
сдал всё, что нужно. Через неделю — опера-
ция. Вырезали, и всё. Эндоскопически. Без 
шрамов, без боли, без реанимации.

Три дня в стационаре — и домой. Уже на 
третий день он спрашивал врачей, можно ли 
в спортзал. Или хотя бы в ночной клуб?

— Сказали: «Нет, Денис Сергеевич, по-
дождите». Ну ладно. Сел на диету. Пережил. 
Две недели — ничего жирного, острого и 
веселящего.

Сейчас он состоит на учете у онколога. 
Проходит регулярные обследования. Жизнь 
продолжается — почти без изменений. Кроме 
одного: теперь Денис рассказывает свою 
историю всем друзьям.

— Парни, не тяните. Я вообще ничего не 
чувствовал. Вот серьезно. Ни боли, ни дис-
комфорта. А уже опухоль. Хорошо — первая 
стадия. А ведь мог бы и пропустить. Потом 
поздно было бы плакать. На четвертой уже 
не до песен.

Слова «профосмотр» и «эндоскопия» 
(способ осмотра полостей человеческого 
тела при помощи эндоскопа) больше не зву-
чат для него как что-то пугающее. Наоборот.

— Это просто способ узнать правду. 
Быстро, спокойно, безболезненно. Вы же 
машину свою раз в год на ТО гоняете? А с 
телом — почему нет?

МИФ № 2: 
«Мне будет стыдно»

А знаете, что действительно стыдно?
Игнорировать сигналы тела, когда 

они есть. Или, наоборот, ничего не чув-
ствовать — и умереть от рака, который 
можно было вылечить на нулевой стадии.

Стыд — это то, что нас часто учат чув-
ствовать по отношению к собственному телу. 

Но врачи, которые делают эти обследования, 
профессионалы, давно избавившиеся от 
такой лишней эмоции, как стыд. Они смотрят 
на вашу слизистую, ищут полипы и оцени-
вают здоровье.

Ваш страх в голове — их работа в 
реальности.

«Гастро- и колоноскопия — это не 
больно, не страшно и не стыдно, 
— отмечает Хатьков Игорь Евгенье-
вич, директор МКНЦ им. А.С. Логи-
нова. — В Москве они проводятся 
с местной анестезией или под 
седацией, в зависимости от меди-
цинских показаний и пожеланий 
пациента. Всё делается быстро, 
аккуратно и безопасно. Это шанс, 
который нельзя игнорировать».

Если вам за 45, если есть жалобы на 
ЖКТ — тяжесть, вздутие, кровь или слизь 
в стуле, тошнота, боль — не ждите, пока 
станет поздно. Обследование сегодня — 
это здоровье и спокойствие на завтра. И 
Москва создала для этого все условия.

МИФ № 3: 
«А вдруг найдут рак… 
Лучше не знать»

Знаете, кто не боится диагноза? Тот, 
кто узнал его рано.

Рак на начальной стадии, как правило, 
лечится без химиотерапии, без трагедий, 
без прощальных писем. Иногда — даже без 
операции.

А вот если вы узнали поздно — тогда 
действительно страшно.

Ирония в том, что вы боитесь не диа-
гноза, а неизвестности.

А обследование убирает эту неизвест-
ность — четко, спокойно, с ответами. Даже 
если плохими. Но в самом начале. Когда 
можно еще все исправить.

«Я сразу поняла, что это рак. 
Главное — не опоздать»

Александре Серафимовне — 76 лет. 
У нее среднее медицинское образование 
и хорошо развитая интуиция.

— У меня началась диарея, — вспомина-
ет она. — Несколько месяцев я перешла в ре-
жим самолечения: всё, что рекламировали, 

пробовала. Но ничего не помогало. Потом 
начала худеть. За три месяца ушло шесть 
килограммов. Я сразу заподозрила: что-то 
серьезное. Не тянула. Побежала к врачам.

Первым делом — проверка на 
Helicobacter pylori. Бактерия не подтвер-
дилась. Тогда Александру Серафимовну на-
правили на гастроскопию и колоноскопию в 
Московский многопрофильный клинический 
центр им. Боткина.

— Делала без седации. Да, колоноско-
пия — процедура не из приятных, но впол-
не терпимая. А отношение медперсонала 
— замечательное. Очень внимательные, 
поддерживают, не бросают ни на секунду.

Взяли гистологию. Когда пришли ре-
зультаты, Александра Серафимовна всё 
поняла сама — без объяснений.

— По анализам было ясно — рак. Я 
увидела маркеры и поняла: вот он. Первая 
мысль — только бы не поздно. Только бы 
еще можно было что-то сделать.

Врач предложил лечение прямо в ста-
ционаре. В четверг пациентка прошла до-
полнительные анализы, а в понедельник ее 
уже положили на операцию. Сделали эндо-
скопическую резекцию. Диагноз — первая 
стадия. Опухоль удалили. Без разрезов, без 
тяжелого восстановления. Через несколько 
дней Александру Серафимовну выписали 
домой.

— Всё прошло быстро. Бесплатно. И 
спокойно. Главное — я успела.

С тех пор она не расслабляется. Сле-
дит за собой и напоминает об этом всем 
знакомым.

— У меня плохая наследственность. 
Многие родственники умерли от онкологии. 
Я не хочу повторять их путь. Поэтому держу 
руку на пульсе. Не жду, когда «заболит». На 
ранних стадиях рак не болит. Вообще. Но 
он может проявляться по-другому — тем же 
расстройством кишечника. Это не всегда 
просто «что-то не то съел». Иногда — это зво-
ночек. Очень громкий, если уметь слушать.

— Не сидите и не ждите. Не прячьтесь от 
диагноза. Диагноз — это не приговор. Это 
старт. Но только если вы узнаете его вовремя.

МИФ № 4: 
«У меня ничего не болит, 
значит, всё нормально»

Увы, по словам специалистов, боль-
шинство опухолей ЖКТ растут в полной 
тишине.

Боль появляется, когда уже становится 
поздно. Первые стадии — это тень в слизи-
стой, едва заметное утолщение. И вы это-
го не почувствуете. Зато врач — увидит. И 
остановит.
• Гастроскопия: неприятно, 

но терпимо. Или вообще ничего, 
если под седацией.

• Колоноскопия: возможны спазмы, 
но всё контролируется. 
Под седацией — без ощущений.

• Всегда можно попросить 
остановиться. Но… вы не первый 
и не последний. Всё быстро.

Если колоноскопия с седацией дела-
ется с утра, после возможна легкая сла-
бость, но уже через 1–2 часа можно идти 
домой, на работу или в кино. С гастроско-
пией без седации — вообще хоть в офис 
сразу.

Сергей Н.: «Думал, что у нас 
с медициной всё запущено, 
а оказалось — чистенько, культурно 
и на уровне»

Сергею Михайловичу 58. Он чувство-
вал себя хорошо, ничего не болело, не 
тревожило, но решил пройти гастро- и 
колоноскопию просто «на всякий слу-
чай». Говорит, что подсказали друзья: 
мол, возраст подошел, пора бы. Это было 
его первое такое обследование — и, как 
оказалось, очень вовремя.

— Никаких жалоб не было вообще, — 
вспоминает Сергей. — Просто решил про-
вериться: в 57 лет, думаю, надо. До этого я 
ни о хеликобактере, ни об аденоме ничего 
особенно не знал — ну, максимум, где-то 
слышал вскользь. Я от медицины далек.

Исследование показало сразу несколько 
важных находок. В желудке — хеликобактер 
и атрофия слизистой с метаплазией. В ки-
шечнике — аденома. Но, к счастью, аденому 
выявили на первой стадии. Ее сразу удалили, 
гистология подтвердила: тубуло-ворсинчатая 
аденома.

— Меня успокоили, объяснили, что всё 
хорошо, — говорит Сергей. — Я делал гастро- 
и колоноскопию под седацией — вообще ни-
чего не почувствовал. Как будто глаза закрыл 
— и сразу открыл. Всё очень спокойно. Всё 
прошло культурно, аккуратно, чисто. Мед-
персонал — просто молодцы. Если честно, 
я думал, у нас в этом плане всё запущено и 
хуже, но, наоборот — очень достойно.

Операция по удалению аденомы прошла 
по той же схеме: быстро, без боли, с коротким 
восстановлением. Уже через пару часов Сер-
гей отправился домой и ограничился только 
приемом таблеток.

— Теперь мне сказали три года отдыхать, 
— улыбается он. — А тем, кто откладывает, 
могу сказать одно: вы сами себе яму роете. 
Надо идти проверяться и ловить болячки на 
ранней стадии. Потому что лечить запущен-
ное — куда сложнее. Я очень рад, что всё 
узнал вовремя. Теперь спокойно живу и ни 
о чем не переживаю.

— «Я не чувствую ничего плохого, зачем мне это?»
— «Там же… ну, стыдно»
— «Я слышал, что это ужасно неприятно»
— «А если что-то найдут, мне же хуже… Лучше не знать»
Все эти фразы врачи слышат каждый день. И каждый день кто-то 
уходит домой с диагнозом, который можно было бы поставить год 
назад. Два. Пять.
Парадокс в том, что именно те, у кого «всё нормально», чаще всего и 
оказываются носителями скрытых опухолей.
Вокруг гастро- и колоноскопии кружит множество мифов. Специалисты 
развенчивают самые распространенные из них.

ПОЧЕМУ ДО СИХ ПОР НЕ ВСЕ ИДУТ?
МИФЫ. МОЛЧАНИЕ. СТЫД.



Сейчас трудно представить себе, что 
мальчишки-подростки в Москве массово 
увлеклись бы разведением животных. Да, 
вместо гаджетов и опасных хобби вроде заце-
пинга и гуляния по крышам. Впрочем, что зна-
чит «вместо»: голуби были в Москве 50–60-х 
годов и гаджетом, и многопользовательской 
игрой, и опасным хобби одновременно. 

Дивная повесть «Пять похищенных мона-
хов» Юрия Коваля как раз об этом. Да и пока 
еще многочисленные очевидцы и участники 
тех голубиных гонок не дадут соврать. 

Еще в восьмидесятые и в начале девяно-
стых грязно-зеленые, дощатые или железные, 
несуразные видом своим, стояли голубятни 
почти в каждом дворе и уж точно в каждом 
спальном микрорайоне. Были они уже тогда 
«вещью в себе»: мало кто из перестроечных 
мальчишек бывал там, внутри. Но вылетающая 
оттуда каждый день стая — живой машущий 
крыльями веер — заставляла улыбаться и 
была столь же привычной деталью любого 
двора, как ребячий крик от хоккейной коробки 
и детской площадки. 

С тех пор прошло треть века. Одна за 
другой вымирали старые голубятни. Вот, смо-
тришь, и привычная стая уже не вылетает из 
зарешеченных вольерчиков. Вот прошел год, 
и зарастает паутиной обитая кровельным 
железом деревянная дверца. А там, глядишь, 
и зацепляет ковш экскаватора хлипкую кон-
струкцию, и через день на ее месте уже ровная 
площадка. 

Остались... Остались единицы. Но вдруг 
оказалось: то там, то сям появляются голубят-
ни новые. Неужели жизнь продолжается? 

 Гений связи

Голуби как таковые (некоторые утверж-
дают, древнейший вид домашней птицы) 
вкусны, питательны и плодовиты. Так что 
светила бы им судьба исключительно кули-
нарная, если бы не удивительная для под-
дающихся одомашниванию птиц способность 
к навигации. Летать за тысячи километров и 
потом возвращаться на родную полянку уме-
ют многие виды, но быть при этом ручными 
могут только голуби. 

До голубиной почты додумались еще в 
Древнем Египте: берешь с собой в дальнюю 
дорогу клетку с птичками, когда нужно от-
править домой письмо, выпускаешь голубя 
с привязанной запиской. Использовались 
почтовые голуби до ХХ века — причем во вре-
мена осады Парижа пруссаками, в 1870 году, 
например, голубиная почта была поставлена 
на такую широкую ногу, что для работы с 
микродепешами организовали специальные 
читальные залы. А мальчик Витя Черевичкин 
из Ростова-на-Дону в годы Великой Отече-
ственной стал пионером-героем, не отдав 
оккупантам своих голубей, а их изымали, 
кстати, все воюющие стороны, опасаясь не-
санкционированных сеансов связи. Витю 

застрелили буквально за несколько часов 
до освобождения города. Тело мальчика было 
найдено с голубем в руке…

В новейшие времена военное и приклад-
ное значение голуби, конечно, потеряли, но 
зато расцвело спортивное голубеводство. 
Благо база для него в виде селекционных 
центров работала давно, как и в случае с коне-
водством. В России еще до революции было 
организовано Общество голубиного спорта, а 
в 1925 году уже советская власть открыла сеть 
центров разведения почтовых голубей. 

А вот в годы войны Москва голубей прак-
тически лишилась: при введении военного 
положения их было приказано сдать в отде-
ления милиции. Так что, если кто-то увидит 
фотографию Москвы первых послевоенных 
лет со стаями голубей, знайте: скорее всего, 
это подделка. 

За гуманизм и дело мира
Пабло Пикассо любил голубей с детства, 

хотя никогда не считал их символом мира. 
Он прекрасно знал, что птица эта драчли-
вая и легко может убивать себе подобных, в 
том числе «гуртом на одного». А вот поэт Луи 
Арагон, когда увидел этюды своего друга с 
голубями, таких ассоциаций не имел и пред-
ложил сделать голубку Пикассо символом 
Всемирного конгресса мира 1949 года. С 
отсылкой, понятно, к библейской голубке с 
оливковой ветвью, что принесла обитателям 
Ноева ковчега весть о том, что вода Всемир-
ного потопа сошла и показалась суша. 

Поскольку же международное движе-
ние за мир в те годы развивалось под зна-
чительным влиянием СССР, голубеводство в 
пятидесятых годах прошлого века внезапно 
стало вновь актуальным и для нашей стра-
ны. Приближались 1957 год и знаменитый 
Фестиваль молодежи и студентов в Москве. 
Во время открытия которого на новеньком 
спорткомплексе в Лужниках было задумано 
потрясающее зрелище: все 34 тысячи гостей 
синхронно выпускают в небо голубей. 

Именно поэтому в 1956-м и начале 
1957-го в Москве получился рукотворный 
бум голубятен: их завели при большинстве 
предприятий и в каждом московском дворе. 
Стимулировали уход за ними. Строили кор-
мушки и продавали кормовые смеси, напри-
мер, на Красной площади, как и на Манежной 
и на площади Дзержинского, стояли ларьки 
с зерном. К моменту фестиваля поголовье 
голубей в Москве превысило 60 тысяч — план 
перевыполнен!

Голубей в Москве стало действительно 
много: база для массового хобби была созда-
на. С тех пор московские власти — Моссовет, 
а потом мэрия — лишь упорядочивали и даже 
ограничивали голубеводство. Вначале, в 1961 
году, запретили голубятни на крышах и чер-
даках — мальчишки и взрослые мастерили 
их из чего попало. Впрочем, до конца так и 
не запретили. Потом, в 1973 году, решением 
исполкома голубятни обязали согласовывать 
с ветеринарными службами и районными ар-
хитекторами, а потом и с райисполкомом. 

Судя по всему, тогда и появились те самые 

зеленоватые полудеревянные-полужелезные 
будочки, что еще стоят кое-где по москов-
ским дворам и медленно исчезают. Это за 
полвека эксплуатации они стали похожи на 
бразильские фавелы, а изначально, наверное, 
были типовыми и архитектурными. Вполне 
вероятно. 

Тогда же было предписано ежегодно 
регистрировать голубей и сами голубятни в 
городском клубе голубеводов. Эта структура 
была частью Общества охраны природы (ны-
нешняя Мосприрода); через нее доставали и 
зерно для голубей, купить которое «с улицы» 
было невозможно. 

По закону дружбы

Одновременно (намеки, намеки!) начали 
пропагандировать нежное и питательное го-
лубиное мясо. Мол, расплодилось пернатых, 
давайте регулировать их численность есте-
ственным путем. Но тут, конечно, не на тех 
напали. Ведь голубиную культуру насаждали 
в 50-х чудом уцелевшие наследники еще до-
военных, а то и царского времени, традиций. 
И любовь к птицам была страстной, даже 
большей, чем у современных кошатников к их 
пушистикам. Голуби для мальчишек — друзья, 
а друзья не еда! 

— Старшие рассказывали, что в блокаду 
голубей ели, но то в блокаду! — вспоминает 
пенсионер, а в детстве азартный голубятник 
Владимир Гвоздев. — Но я не то что помыслить 
такого не мог со своими голубями, но сам 
им отдавал всё. Деньги на завтраки — само 
собой, на корм. Папа подкинет копеечку — в 
копилку, на покупку птицы. И сами, кстати, 
зарабатывали. Иногда такие операции были, 
просто детектив. Помню, в 1962 году, я был в 
восьмом классе, меня познакомили с дядькой, 
который в Подмосковье разводил скоростных 
почтовых голубей, еще с довоенных времен. 
На вид те же сизари, чуть бурые, но это только 
на вид, а на деле скорость потрясающая. 
Просил за птицу 25 рублей, я сторговался за 
двадцать. Но где достать столько денег? Про-
дал пару своих. А приятель, чтобы их купить, 
а то ведь уйдут, «загнал» профессиональную 
хоккейную клюшку… И такие цепочки были 
постоянно. 

В восьмидесятых годах в Москве было 
около 2500 зарегистрированных голубеводов 
и свыше 2000 голубятен. Где-то примерно 
в те времена бездомные, «синантропные» 
голуби, питающиеся с помоек и подаянием 
сердобольных граждан, и стали все более за-
метной для города проблемой. А голубятники 
начали постепенно уходить в тень: ведь если 
примерно такие же птицы копаются в соре 
почти повсюду, то в чем смысл увлечения?..

Летать всегда, 
летать везде

Между тем спустя тридцать с лишним лет 
после конца советской эпохи голубиный спорт 
выжил и, более того, самоподдерживается. 
Союз голубеводов проводит соревнования. 1 
июня этого года прошла гонка серии «Голубь 
мира» на 348 километров в Зайцеве (Смолен-
ская область). В ней участвовали 34 спортсме-
на с более чем 3600 голубей, 729 из которых 
участвовали в зачете. И эта дистанция далеко 
не предельная, есть и тысячекилометровые 
сверхмарафоны. 

Суть соревнований — старт голубей из 

единой точки, откуда они должны добраться 
до дома. Хозяева фиксируют момент прилета: 
кто быстрее (с поправкой на километраж), тот и 
чемпион. Долетают, увы, не все: кто-то бьется 
о провода и стекла, кто-то просто пропадает, 
хотя тренированные голуби все-таки имеют 
больше шансов на успешную дорогу домой. 

— Голубятен, конечно, в Москве стано-
вится все меньше с каждым годом, — говорит 
Владимир Гвоздев. — Осталось, наверное, 
всего несколько десятков. Старая гвардия 
уходит. Кто-то умирает, кто-то бросает это 
дело. И не только потому, что нет сил — не 
хватает и денег. 

Это раньше через голубеводческий клуб 
можно было приобретать зерно по копеечной 
госцене. Сейчас корм, мешок зерносмеси, 
стоит до пары тысяч рублей, хотя можно найти 
и вдвое дешевле. Впрочем, и в советские вре-
мена бывало недешево: голубятник с большим 
«поголовьем» мог за неделю потратить все тот 
же тридцатикилограммовый мешок ценой в 
22 советских рубля. 

— Сбалансированный корм для голубей 
у нас продается, — рассказала «МК» сотруд-
ник сетевого зоомагазина. — Заказывают и 
покупают чаще всего владельцы одной-двух 
птиц, а те, кто держит настоящую голубятню, 
покупают простую зерносмесь. 

Еще бы, дорогой сбалансированный 
корм стоит 1000 рублей уже не за 30, а за 5 
килограммов. Разоришься. А все витамины, 
нужные для птицы, как уверяют старые голу-
бятники, есть прямо в зерне. Главное — кор-
мить, поить и гонять, чтобы не засиживались 
в вольерах. 

Всем на свете нужен дом

И здесь открывается важный секрет, по-
чему хобби никуда не исчезло, а голубятен 
зрительно стало намного меньше. Просто да-
леко не все голубятники могут позволить себе 
такое удовольствие, почти общедоступное в 
старые времена, как собственную, устроен-
ную вне дома будочку для птиц. 

С одной стороны, голубятни не запре-
тили. Сейчас они регламентируются Поста-
новлением правительства Москвы №432-ПП 
от 27 августа 2012 года. В соответствии с 
этим документом облегченные строения без 
фундамента площадью до 20 кв. м — таковы 
параметры голубятен — можно строить с 
разрешения префектуры, которое получается 
сроком на 3 года. Это, так сказать, плохие 
новости (и про временный статус, и про со-
гласование), но есть и хорошие — земля вы-
деляется безвозмездно. 

Правда, все это «если»: получить согла-
сование не так-то просто, ведь по санитар-
ным нормам голубятня не должна находиться 
ближе 50 метров от детских учреждений и 
помоек. Согласовывать придется с Роспо-
требнадзором и Москомархитектурой. А 
если разрешение не продлят, сносить голу-
биный домик придется за свой счет.

Если голубей мало, можно обустроить 
им приют прямо на балконе жилого дома, так 
сделала, например, постановщица трюков 
с птицами Юлия Белова. Правда, как она 
сама сообщала журналистам, держит она 
декоративных, а не спортивных птиц. И го-
луби у нее не летают — незачем, да и заразу 
подхватить можно. 

— Голубятня на балконе — это очень не 
для всех, — комментирует попробовавшая 
такой способ содержания 43-летняя Наталья 
Савельева. — Я держала на лоджии всего 
четырех птиц и несколько месяцев ходила 
с диким кашлем, прошла по всем врачам. 
Ставили диагноз хронический бронхит, по 
утрам задыхалась. Оказалось, это именно от 
птицы, хватает простого махания крыльями 
— и дышать невозможно. 

Так что проще купить через клуб «голу-
бятню с документами» (это так и называется) 
и при этом не иметь гарантий ее сохранности. 
Но куда надежнее построить птичий домик 
на даче, как и поступают многие голубятники 
в возрасте, перебравшиеся за город или из-
начально жившие в частном секторе. 

Птичий урбанизм

Тем отраднее, что в Москве в последние 
годы все-таки начали строить новые голубят-
ни. Так, деревянные современные домики для 
птиц появились в Лосиноостровском районе 
(в зеленой зоне на Изумрудной улице), на 
улице Менжинского между районами Отрад-
ное и Северное Медведково, в проезде Шо-
кальского, в поселке Северный. Чаще всего 
место дислокации новых голубятен в парках 
и скверах, где легче всего соблюсти правила 
(вдали от детей и источников заразы). 

— Молодые голубеводы есть, но плохо, 
что детям возиться с голубями, по сути, за-
претили, — рассуждает когда-то активный 
голубятник Владимир Гвоздев. — Если к 
птице не привыкнуть с детства, потом всё 
— ты этим уже не «заболеешь», будут дру-
гие заботы. 

Но среди тех, кто сохраняет привержен-
ность этому хобби, есть вполне серьезные 
и даже солидные люди. Одна из любимых 
баек голубеводов — то, что порой покупать 
породистых птиц приезжают даже сотруд-
ники ФСО для кого-то из «небожителей». Да 
и просто крепких бизнесменов, чиновников 
бывших и действующих среди любителей 
голубей немало. 

Но, может быть, новые парковые го-
лубятни в этом деле помогут. Ведь правда 
— если дети и их родители, гуляя в парках, 
будут наблюдать за «работой» голубиных 
стай, они потихоньку и пристрастятся к это-
му делу. Тем более что свою изначальную 
функцию птицы до сих пор очень даже вы-
полняют: в начале 2010-х годов из одного 
района Москвы в другой запустили голубя 
с флешкой, и он доставил данные быстрее, 
чем они «пролезли» через интернет-канал. 
Что уж говорить про наше время, когда то и 
дело отключают мобильный Интернет…

Антон РАЗМАХНИН.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

При слове «голубь» в Москве нынче принято 
слегка морщиться: фу, мол, пернатая крыса. Это 
потому что настоящих — породистых — голубей в 
городе днем с огнем не сыщешь. И старых го-
лубятен с каждым годом все меньше... Но одна 
из самых милых московских традиций все-таки 
жива. И, что самое поразительное, в последние 
годы начали появляться новые голубятни. При-
чем видно, что увлечение это не для бедных. Кто 
сейчас занимается голубями в Москве и на каких 
правах существуют голубеводы — выяснял «МК». 

МОСКВА И ГОЛУБИ

Несколько лет назад южнокорейская 
киноиндустрия завоевала сердца 
россиянок. Азиатская культура вы-
теснила Голливуд. И эта любовь, по-
хоже, всерьез и надолго. Но почему?
Поклонница знаменитого корейского 
актера рассказала о феномене по-
пулярности дорам и объяснила, по-
чему корейские звезды боятся своих 
фанатов.

Карине 45 лет. Мужа нет, детей нет. Днем 
работает в серьезном госучреждении, за-
нимает солидную должность. А по вечером 
погружается в мир дорам и часами зависает 
на видеороликах с корейским актером Ли 
Дон Уком.

— Ну посмотри, разве он не красавчик? 
— ждет моего одобрения Карина.

Я пожимаю плечами. 
— Надо мной все ржут, только и слышу 

от коллег, мол, обычный мужик, — печалится 
собеседница. — Никто из знакомых не оценил 
его красоту. Меня это оскорбляет! Ведь должна 
быть объективность. Я считаю его божественно 
красивым, получаю эстетическое удоволь-
ствие, когда смотрю на него. Могу три часа 
листать рилсы с ним. 

— Выходит, фанатки в первую очередь 
клюют на внешность актера?

— Не только. Он человек хороший, любит 
детей, занимается благотворительностью, вни-
мателен к персоналу, всех кормит, согревает, 
может отдать свою куртку. С ним не было ни 
одного скандала. У него доброе сердце! Мы на-
зываем его не Дон Ук, а нежно — Доня, Донечка. 
Девочки в соцсетях постоянно пишут: «Увидела 
улыбку Донечки, настроение поднялось на це-
лый день». Но многие высказываются пошло: 
«Вот бы его за попу укусить!», «Хотела бы его 
губы почувствовать». От таких комментариев 
меня воротит. Зачем выносить интимное в 
публичное пространство? Может, я тоже об 
этом думаю, но писать бы не стала. 

«Задолбали с ободками»

— Сейчас весь мир разделился на фанатов 
турецких и корейских фильмов, — продолжает 
поклонница Ли Дон Ука. — Турецкие сериалы 
считают туповатыми, они напоминают сюжеты 
из «Пусть говорят». А южнокорейские дорамы 
привлекают тем, что там показана чистая лю-
бовь: герой элегантно ухаживает, дарит цветы, 
изящно ловит актрису, когда та падает. Никакой 
пошлости. Если в дораме (так называют сериа-
лы в Юго-Восточной Азии) 16 серий, то поцелуй 
покажут только в седьмой серии, да и то 2–3 
раза за весь фильм. Цепляет постепенное на-
гнетание, что скоро всё произойдет. Хотя лю-
бовные сцены кажутся комичными. Я немного 
извращена европейским и американским кино, 
поэтому мне смешно, что герои лежат в постели 
в свитере. У южнокорейских актеров телесный 
контакт практически нулевой. Там актеры даже 
спят в брюках и рубахе поверх одеяла. 

— Не скучно?
— Вовсе нет. Кстати, у корейских сериалов 

высокие рейтинги. Люди смотрят по 20 раз 
культовые дорамы, которым по 10–15 лет. Я 
сама одну дораму смотрела три раза подряд! 
Фишка в том, что корейские актеры играют 

любовь молча, глазами. Герой просто смотрит, 
и ты понимаешь его чувства. Такого нигде не 
видела. Наши так не могут. Читала, что у нас 
разные актерские школы. 

— В официальном фан-клубе Ли Дон 
Ука в России 67 тысяч подписчиков. Из 
всех южнокорейских актеров он самый 
популярный?

— В России десятки фанатских групп, по-
священных разным южнокорейским актерам. 
Я ведь поначалу полюбила Ли Джун Ги, а потом 
переключилась на Ли Дон Ука. Теперь знаю про 
него всё: где родился, во сколько, что ест на 
завтрак-обед-ужин, как проводит день. Не про-
пускаю ни одного шоу с ним. Могу участвовать 
в викторине по теме Дон Ука. 

— Я посмотрела эти шоу. Не особо 
цепляют. 

— Просто у нас разные культуры, надо 
привыкнуть. Например, мне их юмор не зашел. 
Корейцы смеются, а я понять не могу, разве 
это смешно? Для меня слабенько. Но у Дон 
Ука чувство юмора присутствует.

— Ваш кумир в курсе, что у него в Рос-
сии столько поклонников?

— Он знает, что в России есть его фанатки. 
Кстати, однажды у него брали тест ДНК, выяс-
нилось, что он является носителем сибирских 
генов. Его предки по материнской линии из 
Хакасии. Знает ли он что-то про Россию, не могу 
сказать, ничего такого от него не слышала.

— Как вы о себе заявляете?

— Наш фан-клуб часто передает ему по-
дарки. На съемки заказываем фургоны с едой, 
кофе, чтобы угостить кумира и всю съемочную 
группу, в Корее это принято. Как-то на маши-
не нарисовали его портрет и написали наши 
имена. А когда закончились съемки дорамы, 
отправили ему шампанское Моёt и букет цве-
тов. На день рождения подарили блеск для губ, 
диффузор и что-то еще. К сожалению, можем 
заказать только то, что есть в Корее. Жаль, 
русские продукты нельзя посылать, ведь ко-
рейцам нравится наша кухня. Например, один 
блогер обожает фаршированные перцы, другой 
— фанат шашлыка. Лучшим подарком корей-
цу считается чай «Гринфилд». Одному парню 
подарили, так он визжал, прыгал, целовал 

коробку. Сгущенку любят, запеканки, 
сырники, борщ. 

—  К а к  в ы  п е р е д а е т е 
презенты?

— Заранее заказываем в Корее. 
Доставкой занимается актерское 
агентство, которое полностью кон-
тролирует звезд, их соцсети, меро-
приятия, контактирует с фанатами 
по всему миру. Напрямую на актера 
не выйти. Есть еще специальное 
платное приложение, куда за-
ходит сам Дон Ук и общается с 
фанатами. 

— Вживую его кто-то из 
фанаток видел?

— На его фан-митинги в Сеул специ-
ально приезжают русские фанатки. Многие 
учат язык. Некоторые девушки выходят замуж 
за корейцев, чтобы быть поближе к Дон Уку. 
Больше всего фанатов в России у корейской 
группы BTS. Знаю россиянку, которая вышла 
замуж за корейца, теперь постоянно ездит по 
культовым местам бой-бэнда.

— Как проходят фан-митинги?
— Эти мероприятия платные. На сцене 

сидит актер, в зале фанаты задают вопросы. 
Некоторые вещи поражают. Например, по-
клонники часто просят Дон Ука станцевать. Он 
танцует. Или кричат: «Надень ободок на голову». 
Он надевает. Его так задолбали с ободками, что 
однажды он взял и покрасился в белый цвет. 
Все офигели! Так он бунтовал.

— Он что, не может отказаться наде-
вать ободок?

— В том-то и дело, что не может. В Южной 
Корее звезды перед фанатами стелются. Там 
все сложно в этом плане. Фанаты могут так 
заклеймить звезду, что его отменят, он по-
теряет работу. Была ситуация, когда рэпер 
из BTS пьяненький ехал на самокате. Рядом 
никого не было. Около своего дома он наехал 
на бордюр и упал, чем привлек внимание по-
лиции. У него отняли права и выписали штраф. 
Музыкант сам рассказал об этом публично, 
извинился, оплатил штраф, признал, что нанес 
ущерб имиджу группы. Тем не менее поднялся 
страшный скандал. Фанаты писали оскорбле-
ния, требовали отменить звезду. 

Фанаты в Корее как инфлюенсеры — соз-
дают тон, решают за звезду. Они преследуют, 
покушаются на кумиров, хейтят, залезают в 
их жилище, звонят, выражают недовольство 
их женами, становятся сталкерами. Звезды 
из-за них кончают жизнь самоубийством. Такое 
впечатление, что они имеют власть. Особых за-
конов против них нет. У нас знаменитость может 
послать фанатов. А там артист будет каяться за 
свои поступки перед поклонниками, рыдать, 
но не факт, что его вернут в индустрию. 

Например, одна актриса села за руль в 
состоянии алкогольного опьянения, врезалась 
в коробку электрического трансформатора 
на обочине дороги, обесточила близлежа-
щие дома. Фанаты подняли шум, после чего с 
ней расторгли контракты. Но ее продолжали 
хейтить. Стоило актрисе появиться на свет-
ских мероприятиях, как ей поступали угрозы 
и оскорбления. Девушка впала в депрессию, не 
выдержала колоссального давления и недавно 
покончила с собой. Следом фанаты накинулись 

на актера, с которым она встречалась. Раскопа-
ли информацию, что их отношения начались, 
когда она якобы была несовершеннолетней. 
Бренды расторгли контракты с актером, он 
обанкротился, лишился работы. Даже если 
он докажет, что отношения начались, когда 
возлюбленной было 18 лет, репутацию он уже 
не восстановит.

Так вот, возвращаясь к Дон Уку, теперь 
понимаешь, почему он не мог отказаться на-
деть ободок? Он боится попасть в немилость к 
поклонникам. Смотрю на него в такие моменты 
с ободками и думаю: как Петрушка, ей-богу, 
обидно за него. 

«Как в зоопарке!»

— С такими фанатами охрана у корей-
ских звезд должна быть о-го-го какая! 

— Про охрану нет информации, возможно, 
она просто незаметна. Дон Уку действитель-
но не дают прохода. Есть видео, как за ним в 
аэропорту бежала толпа, люди снимали его 
на телефон. Словно в зоопарке! Никого не 
разгоняли. 

Многие южнокорейские актеры жалуются, 
что не могут пойти на пляж, в магазин, в кафе 
из-за нездорового ажиотажа. Им невыгодно 
иметь личный автомобиль, потому что фанаты 
станут выслеживать, куда он поехал. Это в 
России поклонники сложили лапки и подчи-
няются кумиру. А в Корее фанаты выдвигают 
требования: а чем ты меня развлечешь, мне 
не нравится, что ты посмотрел на ту или иную 
бабу. Фанаты решают, быть тебе или не быть. 
Поэтому корейские актеры говорят: я работаю 
не для себя, а для других, не я вас выбираю, 
а вы меня. Наши бы звезды сказали: на фиг 
пошли, и всё. Кстати, многие корейские звез-
ды прячут жен за границей. Потому что, если 
фанатам не понравится вторая половинка, под-
нимется хейт. Один известный актер женился 
на иностранке, теперь хочет уйти из корейской 
киноиндустрии — так его достали фанаты! 

— Дон Ук не женат?
— Нет. Он признался, что не сможет найти 

себе жену. Его мечта встретить любовь в дело-
вой поездке, когда будет лететь в самолете. Не 
знаю, почему до сих пор никто не ломанулся в 
самолет с ним. Хотя с актрисами он встречался. 
Есть один подтвержденный роман. Его случай-
но застукали в кафе с коллегой. Фанаты стали 
домысливать. Агентство, чтобы не раздувать 
скандал, сообщило, что они уже встречаются. 
Через 4 месяца отношения закончились. Между 
влюбленными была большая разница в воз-
расте, 13 лет, женщина оказалась старше его. 
Дон Ук не скрывает, что его интересуют более 
зрелые дамы. Но в Корее неравные союзы 
осуждаются и порицаются. Не исключено, что 
общественное мнение оказало давление, вот 
они и разбежались.

Вообще, корейские звезды скрывают 
личную жизнь. Потому что нитезены (крайне 
активные в Сети фанаты, лидеры мнений и 
инфлюенсеры, чьи комментарии считаются 
весьма весомыми. — Авт.), которые управляют 
жизнью звезды, в этом смысле жестокие. На-
вязывают свое мнение, желают смерти, если 
что идет не так, как они хотят. С Дон Уком тоже 
произошел инцидент. Дорама, в которой он 

снимался, набрала невысокий рейтинг. Фа-
наты другого актера обвинили его в провале, 
оскорбляли, писали жуткие вещи. Короче, мало 
приятного.

Мне кажется, что у их актеров не то что лич-
ной жизни нет, но даже секс исключен. Как, где? 
Да и в целом в Корее секс-культура — табуи-
рованная тема. Зато к алкоголю отношение за 
ради бога. Кажется, что они бесконечно бухают. 
Если человек работает в компании, то начальник 
может сказать: сегодня у нас корпоратив, все 
идут и выпивают. И не важно, какой день недели. 
Отказаться нельзя. Не пьешь — не уважаешь 
старших. Чаще всего употребляют соджу с пи-
вом. Для женщин разработана целая индустрия 
алкоголя. Линейки спиртных напитков для дам 
рекламируют звезды масштаба нашей Пугаче-
вой или Лолиты. Есть тусовочные улицы, где 
пьяные дамы валяются на улице или в туалете 
со спущенными штанами. При этом ничего не 
свидетельствует о том, что нация спивается. 

Я это к тому, что звезды молчат о личной 
жизни, зато про выпивку легко откровенничают. 
Наши актеры, наоборот, рассказали бы про 
баб, но не про то, как напивались. Дон Ук как-то 
давал совет из собственного опыта — не пить 
три дня подряд. Сейчас он может пригубить 
немного вина и пива. Больше не позволяет, так 
как злоупотребление может негативно отраз-
иться на внешности. 

В Южной Корее к внешности строгий под-
ход. Если ты некрасивый, то о карьере мо-
жешь не мечтать. На работу скорее возьмут 
красивого и тупого, чем страшного и умного. 
Только красивым открыты все дороги. Напри-
мер, женщина не должна весить больше 47 кг, 
все остальные считаются жирными. Должно 
быть определенное строение лба, глаз, носа. 
На день рождения старшеклассницам дарят 
сертификаты к пластическому хирургу. Удиви-
тельно, в Корее нельзя громко обсуждать по-
литику, но зато у них в порядке вещей подойти и 
бросить: «что-то у тебя прыщики на лице, надо 
к косметологу» или «что-то ты поправилась». 
Они говорят это искренне, чтобы помочь, а не 
оскорбить. Может, ты слепая и не видишь, что 
набрала лишние кило.

Главные героини дорам все с безупречной 
внешностью. С изъянами не возьмут. Мужчины-
знаменитости делают пластические операции, 
за что их хейтят. Страшных — хейтят, сделал 
операцию — снова хейтят. 

Агентство запрещает звездам появлять-
ся в общественных местах без грима. Дон Ук 
приезжает в аэропорт всегда в очках или в 
маске. В магазин он вряд ли сам ходит. Его 
как-то спросили, как он проводит свободный 
день. Он ответил: катаюсь на машине и хожу 
на спорт. Всё!

У Карины есть мечта — съездить в Юж-
ную Корею. Она уже начала копить деньги 
на поездку и негодует, что турагентства 
не организовывают специальные туры по 
следам Ли Дон Ука.

А пока до Сеула как до Луны, Карина 
довольствуется малым. Купила на маркет-
плейсе плед и подушку с изображением 
Дон Ука: «Я когда увидела, аж заорала! Он 
на пледе такой красивый — в пиджаке на 
голое тело!». 

Ирина БОБРОВА.

Почему россиянки 
влюбляются в актеров 
из Южной Кореи

ЕСЛИ ДРУГ
ОКАЗАЛСЯ ДОН УК...

Традиция гонять 
сизокрылых в столице 
продолжается, 
несмотря ни на что

Современная голубятня 
выглядит опрятнее 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Лошадь, которой пророчат победу на скач-
ках. 4. Свежий человек в сложившемся кол-
лективе. 10. Графоман, завидующий таланту. 
11. «Плюшевый медвежонок» в конуре. 13. 
Слабак, который не играет в хоккей, согласно 
известной песне. 14. Эмблема, где кенгуру 
и эму держат щит. 15. Огородный овощ с не-
съедобными вершками. 16. «Напарник» пи в 
формуле площади круга. 18. Вершина славы в 
карьере артиста. 20. Нищий район индийско-
го мегаполиса. 22. Сдвиг платежа на месяц 
вперед. 23. Заведение, переименованное в 
колледж. 24. Многоборье с плаванием, вело-
гонкой и бегом. 27. Рабочий, роющий ямы и 
канавы. 30. Танк, передвигающийся по воде 
аки по суше. 32. Конь, на котором выступает 
гимнаст. 34. Трава в ванночке для купания 
младенцев. 35. Адресованная народу речь 
правителя. 36. Полный сумбур и путаница в 
мыслях. 38. Электрический «блин-убийца» 
в море. 39. «Елочки», обрамляющие прямую 
речь. 40. Овощ, без которого не сварить щи. 
41. Оратор, возражающий прокурору в зале 
суда. 42. Красно-коричневый карандаш без 
оправы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Осязаемая объемность штукатурки. 2. 
Запасы в лошадиной торбе. 3. Шестизнач-
ный код на конверте. 5. Эксклюзив, который 
создает кутюрье. 6. Общая сумма за покупки 
в чеке. 7. Прибор с массой функций на кухне. 
8. Дядя Вася, не вылезающий из рюмочной. 
9. Поздравление, сочиненное за пять секунд. 
10. Верующий, пытающийся познать нирва-
ну. 12. Прыгающий эндемик Австралии. 17. 
Незаконный захват власти в стране. 19. Ре-
гресс в карьере плохого сотрудника фирмы. 
20. Прибор для «реанимации» карандашей. 
21. Средневековая псевдонаука с фило-
софским камнем. 25. «Строгач», создаю-
щий стружки-завитушки. 26. «Ароматная» 
таблетка в бабушкином шкафу. 27. Любимое 
«хобби» отличника-ботаника. 28. Черновая 
или чистовая в сданной квартире. 29. Тонкий 
душевный склад барышни. 31. Городская 
«таможня» в царской России. 33. «Улов», 
с которым вернулся охотник. 34. Бред, на 
который не надо обращать внимание. 37. 
Жирное лакомство для голодных синиц. 38. 
Древнерусское воинское знамя.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Частота. 4. Курсант. 10. Сморчок. 11. Ловелас. 13. Тетя. 14. Жига. 
15. Евангелие. 16. Цензор. 18. Цветок. 20. Самогон. 22. Заваруха. 23. Напарник. 24. Ши-
фоньер. 27. Наследие. 30. Низость. 32. Компас. 34. Гектар. 35. Воровство. 36. Плут. 38. 
Скит. 39. Дантист. 40. Ермолка. 41. Катушка. 42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Частица. 2. Темя. 3. Терьер. 5. Умелец. 6. Стаж. 7. Тачанка. 8. Эконом-
ка. 9. Аллерген. 10. Станица. 12. Сиртаки. 17. Остановка. 19. Вторжение. 20. Смутьян. 21. 
Напасть. 25. Изумруд. 26. Разность. 27. Несессер. 28. Ипотека. 29. Скупщик. 31. Критика. 
33. Свиток. 34. Голова. 37. Табу. 38. Сказ.
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Москва, ул. 1905 года, д.7, 
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РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Хотите совершить экскурсии по Чува-
шии, Киргизской Республике, Удмур-
тии, не выезжая за пределы Москвы? 
Такую уникальную возможность пре-
доставит москвичам и гостям столицы 
ВДНХ, где уже через несколько дней, 
3 июля, в пятый раз стартует гранди-
озный фестиваль национального го-
степриимства «Дружба народов». Он 
продлится до 6 июля. «Бурановские 
бабушки», борцы керешу, шаманы и 
еще масса других сюрпризов с эт-
ническим уклоном ждут всех гостей 
этого масштабного мероприятия. О 
своих программах в рамках фестива-
ля рассказали представители респу-
блик, участвующих в нем. 

Лето в Москве пока что больше походит на 
осень, но организаторы фестиваля уверены, 
что к началу праздника оно непременно вер-
нется в столицу. Ведь большинство главных 
мероприятий фестиваля будут проходить на 
свежем воздухе, хотя часть и в национальных 
павильонах выставки. В программе много 
всего интересного, и прежде всего это три на-
циональных праздника — «Акатуй» Чувашской 
Республики (6 июля), «Гербер» Удмуртской 
Республики (5 июля) и праздник Карачаево-
Черкесской Республики. А еще это массовые 
забеги и другие спортивные активности для 
всех возрастов, невероятные концерты, в ко-
торых примут участие известные на всю стра-
ну национальные музыкальные коллективы, 
которые съедутся со всей страны, всевозмож-
ные мастер-классы, деловые мероприятия 

и встречи, ну и, конечно же, национальные 
угощения и дегустации.

Что касается праздников, входящих в 
программу фестиваля, то, например, удмурт-
ский «Гербер» будет проходить четыре дня на 
шести локациях, и в его программе будут в том 
числе и выступления знаменитых бабушек из 
Буранова, и массовый забег в ярких нацио-
нальных костюмах, и модный показ одежды, 
и бесплатные уроки народных ремесел... Об 
этом рассказала постоянный представитель 
главы Удмуртской Республики при Президен-
те РФ Дарья Сунцова. Еще одна изюминка 
праздника — финно-угорская музыка, создан-
ная с помощью искусственного интеллекта. 
Гостей в том числе ждут удмуртские угощения 
и уроки удмуртского языка, а также мастер-
классы по лепке самого известного блюда 
республики — перепечей. Это такие открытые 
пирожки с начинкой.

Заместитель председателя кабинета ми-
нистров Чувашской Республики — полномоч-
ный представитель Чувашской Республики 
при Президенте России Алексей Ладыков 
в свою очередь поведал, что национальный 
праздник земледелия — «Акатуй» — начнется 
6 июля в 13.30 с красочного шествия в нацио-
нальных костюмах и продолжится хороводом 
вокруг фонтана «Дружба народов». Он до-
бавил, что, следуя национальной традиции 
чувашей под названием «Ниме» (это бесплат-
ная, коллективная помощь односельчанам), 
в начале мероприятия будет отправлен в 
зону СВО гуманитарный груз. Параллельно 
начнутся соревнования по национальной 

борьбе керешу (на поясах) с участием команд 
из разных регионов страны. Эти состязания, 
кстати, впервые станут отборочным этапом 
на Вторые всемирные игры национальных 
видов единоборств, которые осенью пройдут 
в Чувашии. Гости праздника также смогут 
продегустировать и научиться готовить блюда 
чувашской кухни на мастер-классах в Доме 
российской кухни. 

Далее стоит отметить и масштабную про-
грамму Киргизской Республики, павильон 
которой открылся после реконструкции в 
2024 году и тоже в этом году станет продол-
жением площадки фестиваля. Как рассказала 
управляющая Выставочно-торговым центром 
республики Аниса Джеенбекова, перед па-
вильоном установят уникальную юрту, где 
будет проходить чаепитие, но не простое, а 
под названием «Дипломатия по-киргизски». 
Также всех желающих научат фразам на кир-
гизском языке, а тех, кому удастся лучше всех 
их произнести, ждут вкусные призы.

Осталось добавить, что частью меро-
приятия станет и Международный фестиваль 
культуры, моды и национального гостепри-
имства «УЗОРЫФЕСТ», который в этом году 
охватит две площадки: павильон «Казахстан» 
и «Космос». «Мы решили сосредоточиться на 
теме российских дизайнеров. В нашу про-
грамму вошло множество уникальных талан-
тов, которые будут представлены на неделях 
моды в России», — рассказала руководитель 
оргкомитета Инна Чистая.

Режиссер-постановщик, хореограф, за-
служенный деятель искусств РФ Николай 

Андросов считает, что нынешний, пятый, 
фестиваль — это уникальное для Москвы 
событие государственного масштаба, которое 
позволит его участникам совершить огромное 
путешествие по национальным культурам 
и традициям народов России. Это, по его 
мнению, позволит в очередной раз всем нам 
ощутить, насколько огромна наша страна и 
какие глубокие, красивые у нас традиции. 
Он также выразил уверенность, что 5 июля на 
гала-концерт фестиваля «Я лечу над Россией», 
на котором выступят самые известные кол-
лективы страны, придет очень много народу 
и погода не подкачает.

Первый заместитель генерального ди-
ректора выставки Елена Жук рассказала, что 
нынешний фестиваль отличается от предыду-
щих в первую очередь своей масштабностью 
и уровнем, хотя его концепция в целом со-
храняется. На площадке фестиваля, конечно 
же, выступят и самодеятельные коллективы 
из регионов республик России, но о повыше-
нии статуса мероприятия говорит тот факт, 
что все республики представят свои культу-
ры государственными вокальными и танце-
вальными коллективами. По словам Елены 
Жук, это отражает масштаб государственной 
поддержки по сохранению и популяризации 
традиционных культур народов России. «Я 
думаю, что в этом смысле 5-й фестиваль будет 
некой кульминационной вехой в становлении 
этого очень важного проекта и для ВДНХ, и, я 
надеюсь, для огромного количества людей», 
— подвела она итог.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

НАРОДЫ РОССИИ 
ВСТРЕТЯТСЯ В МОСКВЕ

Горожан ждет грандиозный фестиваль 
национального гостеприимства 

Театр Роста в Царицыно после «ре-
брендинга» называется по-модному и 
по-современному, оставаясь в глуби-
не своей репертуарной души област-
ным театром юного зрителя, то есть 
предлагая постановки вниманию де-
тей и подростков. Помнится, классик 
Аркадий Аверченко вместо принятого 
сюсюканья предлагал прямо говорить 
с детьми о «взрослых» вещах, таких, 
как любовь и смерть. Видимо, созда-
тели очередной сценической версии 
романа Тургенева пошли именно по 
этому пути.

«Отцы и дети» от Ирины Керученко 
(режиссера-постановщика и автора инс-
ценировки) и Игоря Вахитова (художника-
постановщика) оказались максимально близ-
кими к тесту, достоверными на уровне фактуры, 
психологии персонажей, языка, жестов. Спек-
такль выступил озвученной и показанной в 
естественном объемном пространстве книгой, 
без попыток осовременивания классики, от 
которых часто начинает подташнивать на де-
сятой минуте действа. И в этом — главное 
преимущество и главный недостаток премьеры 
в Театре Роста, потому что она осталась для 
того самого юного зрителя столько же непо-
нятной, как и роман Тургенева. Как говорится, 
где мы, а где диалоги о гегелизме, нигилизме 
и о том, что природа не храм, а мастерская, 
а химик полезнее любого поэта. Но с этой 
«непонятностью» театр сделать ничего не 
может — преодолевать ее должны учителя 
русской литературы. А создатели спектакля 
могут только оживить произведение досто-
верными одеяниями и качественным кастом 
на главные роли. 

И здесь нужно отметить «симбиоз» ко-
стюмера Натальи Спасской, надевшей на ноги 
Базарова сияющие черные русские сапоги, и 
исполнителя главной роли Кирилла Водола-
зова, этими сапогами честно красующегося. 
Выпускница Театральной школы Константи-
на Райкина Ирина Шестерина практически 

идеально сыграла жеманную и отстраненную 
аристократку Анну Одинцову, возлюбленную 
Базарова. Но как бы она справлялась со своей 
задачей, если бы не просто крышесносные 
платья, в которых она выходит на сцену, причем 
речь не только о праздничной, но и о траурной 
одежде?

Автору этой любительской во всех смыс-
лах рецензии сразу бросилось в глаза, что 
80% зрительного зала — дети (а как иначе). 
Сидящие позади два парня лет десяти пришли 
со смартфонами. «Вот вы-то и будете «ба-
рометром» зрительского внимания», — по-
думал я. В «диалоговом» начале, в котором 

Тургенев раскрывал суть противоречий между 
поколениями, отдаленными от нас полутора 
столетиями, мальчики явно скучали и вертели 
в руках умные гаджеты. Но по мере развития 
двух любовных линий: Одинцова — Базаров и 
Аркадий Кирсанов (Владислав Калашников) — 
Катя (Екатерина Короткова) и прочая — парни 
пересели на пустующие места в первом ряду 
и «впились» глазами в происходящее. Любовь 
красивых людей, совершающих в красивой 
обстановке красивые поступки, дуэли, музыка, 
танцы — в общем, весь дореволюционный на-
бор от вальсов Шуберта до хруста французской 
булки — полностью заворожили их.

И да, дети смея-
лись над комичным 
«престарелым» дво-
рецким Одинцовой, 
сыгранным 38-летним 
Дмитрием Сидорен-
ко. И — очень хочется 
в это верить — пря-
тали за улыбкой со-
чувствие к наивным 
и простоватым ро-
дителям Базарова 
в исполнении щу-
кинца, известного 
актера сериалов 
Андрея Бутина и 

заслуженной артистки 
России Марины Виноградовой.

Не могу сказать, что в первой половине 
спектакля Базаров у Водолазова был столь 
же убедителен, как в финале: вальяжность 
персонажа можно было порой спутать с ва-
льяжностью артиста. Но Кирилл будто бы 
берег силы для того, чтобы в красном сиянии 
софитов предстать мистической, одержимой 
саморазрушительными идеями фигурой, 
пугающей странным поведением больного 
смертью человека зрителей всех возрастов. 
Прощальные реплики Базарова и свидание 
на одре с Анной Сергеевной я сознательно 
сверил с последними абзацами романа — 
открыл книгу в смартфоне, нарушая теа-
тральный этикет. Точность 100-процентная, 
вплоть до соскользнувшей с губ умирающего 
фразы: «И довольно! — Теперь... темно-
та...».  Погасить свет и опустить занавес в 
этом месте — достаточно предсказуемый 
ход, но от этого он не перестает быть един-
ственно правильным. Базаров умер. Но он 
будет воскресать и начинаться заново, пока 
режиссеры и читатели будут обращаться к 
роману «Отцы и дети». В этом и заключает-
ся бессмертие, которое дает классическая 
литература. 

Иван ВОЛОСЮК.

Премьера по роману 
Тургенева показала, 
что с юными зрителями 
нужно прямо говорить 
о любви и смерти 

Базаров 
погибающий.

Базаров 
вальяжный.

Сюжет очень простой: Жиль (Андрей Бари-
ло) после травмы головы потерял память, а его 
супруга Лиза (Светлана Малюкова) пытается 
помочь ему вернуться к прежней жизни. По воз-
вращении мужа из больницы она рассказывает 
ему об их доме, показывает фотографии, книги, 
которые он написал, сажает его в любимое 
кресло, напоминает ему о его же коронных 
фразочках. Кажется, что ее любовь к Жилю без-
мерна, глубока и за 15 лет совместной жизни 
трансформировалась в то чувство, о котором 
мечтают многие из нас. Но вдруг выясняется, 
что все смешалось в доме Жиля и Лизы. 

Истинное отношение супругов друг 
к другу раскрывается через обман. К 

откровенному разговору о том, что на самом 
деле между ними происходит, они приходят 
через ложь, которой «пропитана» вся по-
становка. Детективным спектакль называют 
по той причине, что вместе с героями мы 
пытаемся понять, что же случилось в тот 
роковой вечер, когда Жиль получил травму… 
Упал с лестницы — версия первая. Затем в 
слезах его супруга рассказывает, что его 
мозг не просто так стер из памяти тот ро-
ковой вечер — такое лучше не помнить: он 
пытался убить свою любимую. В каждом 
таком «откровенном» диалоге завязывает-
ся новый узел интриг. И в напряжении нас 

держат до финала (хотя не каждый узел 
удалось развязать). 

Спектакль черно-белый почти до конца. 
Две красных детали — лампочка в напольном 
светильнике, которая периодически превра-
щается в красное сердцебиение, и красное 
платье на Лизе в финальной сцене. Внешне 
кажется, что все однозначно: либо черное, 
либо белое. Но стоит копнуть чуть глубже, как 
обнаруживаем множество полутонов даже в 
этом диохроме… 

За полутона прежде всего отвечает ис-
кусство — музыка и живопись. Постановка 
начинается с выхода пары, но не главных геро-
ев, а музыкантов. Сбоку от сцены появляется 
скрипачка (Анастасия Нестеренко) и аккордео-
нист (Алексей Скипин). В их исполнении звучит 
танго, но необычное. Страсть, присущая этому 
танцу, разбавлена лирикой и даже трагизмом 
— так зрителей настроили на спектакль. Под 
эту музыку мы видим танцующие тени героев. 
Позднее прозвучат другие страстные арген-
тинские мелодии, среди которых будет «Зима» 
из «Времен года в Буэнос-Айресе» Астора 
Пьяцоллы. В этом эпизоде Жиль и Лиза вспо-
минают, как они познакомились, как начались 
их отношения. Если помнить, что в цикле Пья-
цоллы за «Зимой» следует «Весна» (в отличие 
от Вивальди, у которого «Зима» завершает 
цикл и ассоциируется с умиранием всего), то 
кажется, что есть надежда на «Весну», оттепель 
в отношениях, которые вдруг превратились в 
катастрофу. Но это с одной стороны. С другой 
— а не начало конца ли это? 

В музыку вплетено танго, танец, рас-
сказывающий историю любви. В нем любовь 

и нежность, страсть и даже агрессия. Ведет 
то Жиль, то пальму первенства перехваты-
вает Лиза… Но вопрос: чем закончится этот 
танец? 

На фоне героев картина Рене Магритта 
«Поцелуй» — картина, полная загадок. Есть 
несколько версий ее интерпретации. Кто-
то пытается намекнуть на травму детства 
художника: его мать покончила с собой, и 
ее голову обмотали сорочкой. Но одна из 
самых распространенных трактовок говорит 
о слепоте любви. Это все же о том, что их 
чувства — вопреки, несмотря ни на что? С 
другой стороны, Лиза в начале спектакля 
говорит мужу, что он — автор картин… Затем 
Жиль намекает Лизе, что картины — ее хобби. 
Жонглируя неоднозначными обвинениями, 
герои переводят друг на друга стрелки. Кто 
же виноват в том, что спустя 15 лет вместе 
они оказались на краю пропасти?

Минимализм на сцене во всем смещает 
фокус зрителя на психологическое наполне-
ние постановки. Что на самом деле случилось 
с Жилем в тот роковой вечер, безусловно, ин-
тересно узнать, и такую возможность зрителю 
дают. Но интереснее ответить самому себе 
на вопросы: лгу ли я себе и своим близким? 
Если да, то зачем я это делаю? Эта ложь во 
благо? Тот ли человек со мной рядом? Готов 
ли я любить его, несмотря ни на что? Увиден-
ное — это лишь верхушка айсберга, кнопка 
«пуск» для глубокой психологической работы 
зрителя с самим собой, которую предстоит 
проделать уже за пределами стен «Чердака 
Сатиры». 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ОТКРОВЕНИЕ ВО ЛЖИ
Жиль (Андрей Барило) 

и Лиза (Светлана 
Малюкова).

Под конец сезона на «Чердаке Сатиры» зри-
телям предложили попробовать себя в роли 
детективов и рассекретить «Маленькие су-
пружеские преступления». Режиссер Влади-
мир Герасимов поставил пьесу французско-
го драматурга Эрика-Эмманюэля Шмитта, 
о котором говорят как о «мастере психоло-
гических интриг», клубок которых предсто-
ит распутывать зрителям. Причем уже вне 
театра, наедине с самими собой… 
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В дни, когда в Ивановской области про-
ходит Международный кинофестиваль 
«Зеркало. Философия Тарковского», от-
крылась весьма неожиданная выставка 
«Собака Тарковского». Одного названия 
достаточно, чтобы отправиться в галерею 
«Объект. Объект» на окраине Палеха. 

Тарковский приезжал туда в 1976 году с 
фильмом «Андрей Рублев» и, по свидетельству 
очевидцев, произнес фразу: «Я хотел свет 
иконы показать через природу». Это произвело 
впечатление на московскую художницу Анну 
Кузнецову, которая в 1985 году оказалась в 
опустевшей квартире Тарковских на улице Пы-
рьева неподалеку от «Мосфильма». Андрей Ар-
сеньевич к тому времени уже уехал за границу. 
А его овчарка Дакус, по которой он «смертельно 
скучал», осталась на попечении тещи. «На 57-м 
году жизни к 90-летию со дня рождения Тар-
ковского я сделала выставку», — объяснила 
Анна появление проекта «Tarkovsky`Dog». Она 
относит его к мистической экологии.

Чего-чего, а мистики в тот вечер хватало. 
По пути в Палех мы увидели деревянную по-
стройку с гигантским портретом и надписью 
«Прости, Государь». Сам Палех словно вымер. 
Людей на улицах не было. Светился голубыми 
куполами старинный Крестовоздвиженский 
собор. А на окраине в неказистой советской 
постройке расположилась выставка, посвя-
щенная памяти Марины Тарковской, сестры 
режиссера. Туда приехали ее дочь Екатерина и 

внучка Милана. Скромная выставка позициони-
руется как мультимедийный проект, а себя Анна 
Кузнецова называет проводником металингви-
стических идей. С 2017 года она занимается 
«исследованиями в области философии живот-
ного». Дакус, лишившийся хозяина, не давал ей 
покоя. Так появился 14-минутный фильм, автор 
которого, не имея кинематографических навы-
ков, решился проследить ассоциативный ряд 
от «архива» Дакуса, реальной собаки до собаки 
как персонажа фильмов Тарковского. 

Но это уже финал истории. А до него можно 
было познакомиться с выставкой. В центре на 
колонне, будто крест, установлена буква Т. Она 
как символ великого рода Тарковских. За ней 
— деревянная собачья будка «Дом Дакуса». 
Внутри — портрет ее обитателя. По замыслу 
Анны Кузнецовой, это реплика древнего храма 
в Ниме, отсылающая к финалу «Ностальгии». 

Анна объясняет: «У Тарковского изба вста-
ла внутри руин средневекового аббатства, а 
Дакусу, чье имя начертано бронзовой краской 
на «фризе», как и его хозяину, предоставлено 
временное обиталище в селе Палех». Собака 
приравнена к режиссеру, поскольку Тарковский 

не раз сравнивал с ней художника как облада-
теля феноменального чутья. 

У колонны — саженец сосны, еще один 
отсыл, но уже к ожившему дереву в «Жерт-
воприношении». Когда выставку закроют, 
молодую сосну высадят в Палехе в память о 
приезде Тарковского. На стенах — фотографии 
без авторства: портреты Тарковского, Олега 
Янковского после «Ностальгии», виды Рима: 
собор Св. Петра, Колизей, вилла Адриана, а 
также аббатство Сан-Гальгано, церковь на 
севере России, верстовой столб на Соловках 
и овчарка Санса Екатерины Тарковской. Есть 
еще овчарка Жулик, изображение которой 
относится к началу 1960-х, и рядом цитата 
Тарковского о том, что животное инстинктивно 
чувствует смысл жизни, а претензия человека 
в том, чтобы достичь абсолютного. 

Есть фото Марины Тарковской, точнее, ее 
рук с письмом от отца, поэта Арсения Тарков-
ского. «Моя любимая и драгоценная мышь!» 
— так он называл дочь. На странице письма 
— рисунок собаки. Отец сообщает, что щенков 
никто не видел, потому что их мама, «очень 
веселая собака, спрятала их в подвале». Рядом 
— цитата Андрея Тарковского: «Познакомился 
с отцом Бертолуччи — известным поэтом. Он 
предложил прислать ему копию книги Арсения 
Александровича, чтобы перевести и напечатать 
его стихи». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СОБАКА ТАРКОВСКОГО
В Палехе открылась выставка с «Домом Дакуса»

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформить подписку на «МК» с доставкой газеты 

с августа по декабрь 2025 года можно в любом почтовом отделении 
Москвы, Подмосковья и на сайте нашей редакции:

1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
2. Заполните все поля абонемента.
3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
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Андрей 
Тарковский 

и его овчарка 
Дакус.
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В Театре сатиры 
раскрыли супружеские 
преступления



Последние дни первого летнего 
месяца на трансферном 
отечественном хоккейном рынке 
выдались вполне будничными. 
Руководители клубов КХЛ 
продолжают методично работать 
и договариваться с игроками, 
формируя составы на предстоящий 
сезон. Один из флагманов 
Востока «Авангард» заполучил 
в свой состав одного из самых 
титулованных и опытнейших 
российских защитников, 
олимпийского чемпиона и 
двукратного обладателя Кубка 
Стэнли Вячеслава Войнова. Но 
главная трансферная бомба готова 
разорваться в «Динамо».

Роман Ротенберг
СКА → «Динамо»?
В столичном динамовском коллективе, 

бронзовом призере чемпионата КХЛ минув-
шего сезона, возможно, в июле произойдет 
центральное трансферное событие этого 
межсезонья. Самая обсуждаемая и цитируе-
мая личность нашего хоккея, экс-главный тре-
нер и вице-президент СКА Роман Ротенберг 
может быть внедрен в систему бело-голубого 
клуба, где будет отвечать за всю молодежную 
вертикаль, начиная от детской академии и 
заканчивая командой МХЛ. По информации 
отечественных телеграм-каналов, кандида-
тура этого 44-летнего специалиста должна 
быть утверждена на ближайшем совете ди-
ректоров «Динамо», который состоится на 
следующей неделе.

Утверждается, что Роман Борисович не 
будет иметь отношения к основной команде 
и никоим образом не сможет влиять на тре-
нировочный и игровой процесс коллектива 
Алексея Кудашова. Кстати, с наставником 
бело-голубых у Ротенберга весьма натянутые 
отношения. По ходу стартовой серии плей-
офф 2025 года, в которой встречались СКА 
и «Динамо», тот постоянно провоцировал 
рулевого бело-голубых, пытаясь вывести из 
равновесия. Сделать это у него весной не 
получилось. Но прекрасно зная неуемный и 
предприимчивый характер этого функционе-
ра, а также умение грамотно самопиариться 
— не станет ли тот, придя в динамовский 
коллектив, подтачивать изнутри стул под Ку-
дашовым? Не будет ли тот стремиться занять 
его место в случае осечки на старте или по 
ходу нового чемпионата?

Впрочем, не будем вдаваться в подроб-
ности и делать серьезные предположения 
на эту тему — дождемся официального под-
тверждения появившихся слухов о появлении 
Романа Ротенберга в московском «Динамо». 
В руководстве бело-голубых эту информацию 
пока никак не комментируют.

Вячеслав Войнов

«Торпедо» → «Авангард»
Продолжает активно трудиться на своей 

должности новый генеральный менеджер 

«Авангарда» Алексей Со-
пин, ранее занимавший 
аналогичный пост все в том 
же «Динамо». На прошедшей 
неделе омский клуб совершил 
два громких трансфера и готовит, 
по словам руководителя, еще более то-
повый. Хотя уже куда более. Сначала 25 июня 
новичком «ястребов» стал Вячеслав Войнов, 
а спустя сутки было официально объявлено 
о переходе из стана бело-голубых третьего 
бомбардира этой команды в регулярке Дми-
трия Рашевского, за которого между двумя 
клубами развернулась нешуточная борьба. 
Но об этом чуть позже.

35-летний воспитанник челябинского 
хоккея Войнов — один из самых титулован-
ных и опытнейших российских защитников, 
играющий последние годы в КХЛ. В самом 
расцвете сил он дважды становился облада-
телем Кубка Стэнли в составе «Лос-Анджелес 
Кингз» (2012 и 2014. — Ред.), а в 2018 году 
с нашей национальной командой выиграл 
«золото» на Олимпийских играх в Пхенчхане. 
В 2017-м он также со СКА побеждал и в Кубке 

Гагарина. И пусть лучшие 
годы этого защитника 
уже позади, коллекти-
ву Ги Буше он явно до-
бавит глубины состава, 

поможет при игре в боль-
шинстве и станет отличным 

дядькой-наставником для молодых игроков 
обороны «Авангарда».

Кстати, за омичей Вячеслав уже выступал 
в сезоне 2019/20 годов, став тре-

тьим бомбардиром команды и 
вторым среди защитников 

всего чемпионата.

Дмитрий 
Рашевский

«Динамо» → 
«Авангард»

За 24-летнего 
уроженца Санкт-

Петербурга Рашев-
ского в июне разго-

релась настоящая 
трансферная война 

между омским и дина-
мовским клубами. «Аван-

гард» очень хотел видеть этого 
перспективного нападающего в своем 

составе. Дмитрий в минувшем регулярном 
чемпионате стал третьим, вслед за Гусе-
вым и Уилом, бомбардиром бело-голубых, 
и его возможности отлично известны Со-
пину. Омск сделал в начале июня форварду, 
ставшему ограниченно свободным агентом, 
контрактное предложение на 100 миллионов 
рублей, но столичный коллектив повторил эту 
квалификацию.

Однако «ястребы» были настойчивы в 
своем стремлении заполучить в свои ряды 
Дмитрия, да и динамовцы не стали оставлять 
у себя игрока, уже не горевшего желанием 
выступать за «Динамо», в котором он провел 
пять лет, и Рашевский за денежную компен-
сацию все-таки перешел в стан «Авангарда». 
По информации отечественных СМИ, клубам 

все-таки пришлось изрядно поторговаться — 
бело-голубые хотели получить за Рашевского 
150 миллионов, но в итоге сошлись на 117. Сам 
же игрок подписал с новым коллективом двух-
летний контракт и в первый сезон заработает 
50 млн, а во второй — 65.

«Дмитрий мог оказаться в «Авангарде» 
еще в декабре, перед дедлайном. Мы рады, 
что удалось договориться о его переходе. 
Рашевский — молодой прогрессирующий 
нападающий с хорошим броском и чувством 
гола, который усилит нашу атаку. Он настоя-
щий снайпер, достаточно сказать, что за по-
следние четыре сезона в «Динамо» он побил 
рекорд клуба по заброшенным шайбам. На-
стало время бить рекорды в форме «Аван-
гарда» и решать с командой самые высокие 
задачи», — приводит слова Сопина пресс-
служба омских «ястребов».

Максим Дорожко (вратарь), 
Матвей Заседа 
(нападающий)
«Витязь» → «Амур».
Подмосковный «Витязь» перед самым 

закрытием успел неплохо заработать на двух 
своих весьма ценных активах — основном 
голкипере Максиме Дорожко и юрком фор-
варде Матвее Заседе. Оба 26-летних хоккеи-
ста продолжат свои карьеры в «Амуре». По 
данным «Спорт-Экспресс», хабаровский клуб 
заплатил завершившему свое существование 
в КХЛ коллективу 50 миллионов рублей. В ми-
нувшем сезоне Дорожко сыграл за «Витязь» 
42 матча, в которых одержал 12 побед, имея 
92,1% отраженных бросков и коэффициент 
надежности 2,68.

Дальневосточники явно рассчитывают 
на этого голкипера в предстоящем сезоне и, 
вероятно, сделают на него основную ставку, 
поскольку в межсезонье поочеред-
но расстались с Калниньшем, 
Лозебниковым, Бобковым и 
Джурусиком. Сейчас конку-
рировать с Дорожко будут 
только молодые вратари 
из системы «Амура». 
Заседа же возвраща-
ется в клуб, воспи-
танником которого он 
является. За семь лет 
с момента вылета из 
родного гнезда Мат-
вей успел поиграть 
в КХЛ за «Авангард», 
«Спартак» и «Витязь». 
В сезоне-2024/2025 он 
провел 39 матчей за ом-
скую и подмосковную коман-
ды, в которых забил 12 шайб и 
отдал 3 передачи.

Скотт Уилсон 

«Салават Юлаев» → «Сибирь»
Несмотря на то что руководство «Си-

бири» громко заявляло, что в предстоящем 
чемпионате сделает основную ставку на 

отечественных хоккеистов и не собирается 
приглашать иностранных игроков, без под-
писания качественного легионера им все-таки 
обойтись не удалось. Ряды новосибирцев 
пополнил опытнейший канадский форвард 
Скотт Уилсон, попивший так много крови у 
коллектива Вадима Епанчинцева в старто-
вом раунде плей-офф. Во втором матче он 
набрал шесть очков (3+3), став вторым после 
Гусева хоккеистом, кому это удалось сделать 
в плей-офф. Всего же в том противостоянии 
он набрал 11 (5+6) баллов.

Скотт Уилсон — весьма опытный и квали-
фицированный нападающий, двукратный об-
ладатель Кубка Стэнли в составе «Питтсбур-
га». Он уже три года выступает в нашей лиге. 
В КХЛ он перебрался перед сезоном 2022/23 
годов и успел поиграть за «Витязь», «Метал-
лург» и «Салават Юлаев», в общей сложности 
проведя 188 игр, в которых забросил 62 шайбы 
и сделал 55 передач. В новосибирском клубе 
он должен заменить одного из прошлогодних 
лидеров-легионеров Тэйлора Бека, уехавшего 
в чемпионат Швейцарии.

Даниил Мисюль

АХЛ → «Локомотив»
Обладателю Кубка Гагарина-2025 ярос-

лавскому «Локомотиву» удалось вернуть из-
за океана одного из своих воспитанников, 
уроженца Минска Даниила Мисюля. Два 
последних сезона этот 24-летний защитник 
безуспешно пытался пробиться в состав клуба 
НХЛ «Нью-Джерси Дэвилз», который выбрал 
его на драфте 2019 года в третьем круге под 
общим 70-м номером. За это время этот игрок 
сыграл всего один матч за «дьяволов», почти 
все время выступая за его фарм-клуб в АХЛ 
«Ютика Кометс».

8 марта этого года Даниила обменяли в 
«Бостон», но и в «Брюинз» пробиться в осно-

ву ему не удалось — он 11 игр про-
вел за «Провиденс», в составе 

которого сумел отметить-
ся одной заброшенной 

шайбой. После того 
как Ярославль поки-

нул Мартин Гернат 
и решил продол-
жить свою карьеру 
в «Юте» Дмитрий 
Симашев, «желез-
нодорожникам» 
явно нужно было 
пополнить чемпи-

онский состав ква-
лифицированным и 

надежным игроком 
обороны. Возможно-

сти Мисюля им хорошо 
известны, правда, рассти-

лать ковровую дорожку ни-
кто не собирается — доказать свою 

профпригодность он должен в новом сезоне 
самостоятельно.

Планка уровня игры защитников после 
завоевания Кубка поднята в «Локомотиве» 
очень высоко.

Павел САВЧИК.

Главные 
трансферы в КХЛ 
третьей декады 
июня

Вообще-то уже не смешно. И даже не 
грустно. Страшно. Потому что количество, 
как известно, неизбежно переходит в каче-
ство. Как любил говорить бывший президент 
Российской премьер-лиги Сергей Прядкин, 
полный «бордельеро».

В воскресенье, 29 июня, скандал прои-
зошел из-за жеребьевки группового этапа 
Пути РПЛ розыгрыша Кубка России сезона-
2025/2026.

Вопреки ожиданиям болельщиков, сама 
процедура жеребьевки не была показана в 
прямом телеэфире или в прямом эфире на 
интернет-ресурсах Российского футбольного 
союза. Вместо этого в 17.00 в телеграм-канале 
и на сайте организации появились составы 
групп, первые матчи в которых должны пройти 
с 29 по 31 июля.

Вот эти составы:
Группа A:  «Зенит», «Рубин», «А хмат», 

«Торпедо»
Группа B:  «Краснодар», «Динамо», «Крылья 

Советов», «Сочи»
Группа C:  «Спартак», «Ростов», «Динамо» Ма-

хачкала, «Пари НН»
Группа D:  ЦСКА, «Локомотив», «Акрон», 

«Балтика»
Стоит отметить, что среди участников 

есть «Торпедо», чья судьба еще не решена.
И уже через пару минут после сообщения 

о прошедшей жеребьевке Интернет забурлил 
от возмущения.

На сайте столичного «Динамо» было опу-
бликовано следующее заявление:

«Сегодня мы вдруг узнали, что на груп-
повом этапе Кубка России сыграем с «Крас-
нодаром», «Крыльями» и «Сочи»…

…При этом отметим: мы неприятно удив-
лены подходом к жеребьевке Кубка. Жере-
бьевка не транслировалась в прямом эфире, 
на ней не было представителей нашего клуба. 
Не было никакой возможности контроля, что 
жеребьевка проходит честно и, самое главное, 
однократно. Мы не знаем, сколько раз были 
вытянуты шары и сколько раз могла делаться 
техническая запись жеребьевки».

Что и говорить, при всех оговорках обви-
нение более чем серьезное.

Российский футбольный союз через не-
продолжительное время выступил со своим 
ответом через СМИ. Заявив, что жеребьевка 
Кубка проводилась в студии одного из феде-
ральных каналов. И стала «самой масштабной 
и длительной в истории турнира, заняла около 
2 часов». В связи с чем не было возможности 
показать ее в прямом эфире, а в новостном 
выпуске этого канала были показаны «ее итоги 
и ключевые моменты». Также уточнялось, то 
помимо сотрудников футбольного союза в 
жеребьевке участвовали сотрудники этого 
самого канала и экс-футболисты.

«РФС считает оскорбительными и полно-
стью противоречащими здравому смыслу 
любые обвинения в возможных манипуляциях 
в ходе жеребьевки. Что касается присутствия 
на жеребьевке представителей клубов, то их 
участие не является обязательным по регла-
менту жеребьевки», — цитировал это заявле-
ние «Спорт-Экспресс».

Будут ли предприняты дальнейшие шаги 
со стороны «Динамо» или иных клубов РПЛ, 
пока непонятно. Как непонятна до конца и ре-
акция руководства РФС на все произошедшее. 
Спортивный журналист Иван Карпов в своем 
телеграм-канале уже написал, что президент 
РФС Александр Дюков не был в курсе того, 
что проведение жеребьевки организовано 
в записи.

● ● ●
В любом случае этот неприятный инци-

дент будет так или иначе разрешен.

Но есть пара нюансов.
Во-первых, и это очень важно, — на сайте 

РФС до сих пор нет документа под названием 
«РЕГЛАМЕНТ КУБКА РОССИИ ПО ФУТБОЛУ 
СРЕДИ МУЖСКИХ КОМАНД СЕЗОНА 2025–
2026 ГОДОВ». Правила любого соревнования 
нужно обговаривать до его начала во избежа-
ние недоразумений.

Во-вторых, не до конца понятно, что та-
кое «регламент жеребьевки». В регламенте 
Кубка прошлого сезона есть пункт, в котором 
говорится, что «жеребьевки проводит ДОПС 
(Департамент организации и проведения со-
ревнований. — Ред.)» и что для непосред-
ственного проведения процедур жеребьевок 
могут быть приглашены руководители РФС, 
представители лиг, ветераны и звезды фут-
бола, а также представители шоу-бизнеса. 
Могут, но не обязаны. Но это, повторимся, 
регламент Кубка, который уже разыгран. И 
ссылаться на него неправильно. Можно было 
бы привести и другие доводы, но мы просто 
не успеваем за событиями.

Утром 30 июня появилась новая тема для 
разговоров. На сайте новостного портала 
Metaratings.ru появилось сообщение, что 3 
июля Контрольно-дисциплинарный комитет 
РФС может обсудить вопрос о причастности 

футболиста «Сочи» Владимира Писарского к 
ставке на матч со своим участием.

Стоит отметить, что уже не один десяток 
лет работает общеевропейская «Система ран-
него оповещения», направленная на борьбу 
с договорными матчами. Были ли получены 
сведения при ее участии или нет, неиз-
вестно. Но, как пишет издание, есть 
вероятность того, что нападаю-
щий «Крыльев Советов», высту-
пающий на правах аренды за 
«Сочи», Владимир Писарский, 
через посредника сделал 
ставку, которая выиграла.

Уточняется, что речь идет 
о первом стыковом матче за 
право играть в РПЛ в новом се-
зоне между «Сочи» и «Нижним 
Новгородом», который состоялся 
28 мая и который нижегородцы выигра-
ли 2:1. Писарский очень активно начал матч, 
мог открыть счет на 18-й минуте встречи. 
Однако на 35-й минуте был удален с поля 
за грубый фол. Арбитр Карасев вначале по-
казал ему желтую карточку, которая затем с 
помощью ВАР была заменена на красную. 
Правда, и тут есть пара нюансов. Как отметил 
шеф-редактор «Спорт-Экспресс» Александр 

Бобров, не совсем понятно, почему «дело» 
Писарского передали в КДК, а не в комитет 
по этике футбольного союза? Возможно, так и 
надо было бы сделать, но в текущей ситуации 
уже хочется получать пояснения по каждому 
острому вопросу.

И во-вторых — речь идет о матче за право 
игры в РПЛ. В ответном матче «Сочи» победи-
ли «Нижний» со счетом 3:1 и получили право 
играть в чемпионате Лиги-25/26. Правда, ни-
жегородцев все равно оставили в РПЛ из-за 
снятия с турнира подмосковных «Химок».

Когда номер уже готовился в печать, поя-
вилась информация, что Владимир Писарский 
прошел полиграф после обвинений в игре на 
ставках и в манипулировании результатом 
матча. Как сообщает телеграм-канал Sport 
Baza, он показал, что Писарский не делал 
ставки и не совершал никаких действий против 
своей команды. Так что данная ситуация может 
иметь самое неожиданное продолжение, и 
футболист еще может быть невиновен.

● ● ●
Продолжают появляться новости и о даль-

нейшей судьбе столичного «Торпедо» и подмо-
сковных «Химок». Что касается автозаводцев, 
то, как пишет спортивный журналист Иван Кар-
пов, есть вероятность, что команда все-таки 
будет играть в Первой лиге, а не в РПЛ. Но все-
таки будет играть. Хотя этому и не все рады. 

Например, колумбийский полузащитник 
Ейсон Гусман, как уточняет «Спорт-

Экспресс», не хочет возвращаться 
после отпуска в Москву и даже 

убрал из своих соцсетей все 
упоминания о принадлежности 
к автозаводцам.

С «Химками» все намно-
го хуже. У команды долг около 

450 миллионов рублей. Из-за 
чего межрайонная инспекция 

Федеральной налоговой службы 
России №13 по Московской области 

обратилась в суд Московской области с 
просьбой признать клуб банкротом. Так как 
иных вариантов, видимо, уже не осталось. 

Повторим то, с чего начали: когда же за-
кончатся эти скандалы? Один-два — случай-
ность, футбол большой, участников много, чего 
только не бывает. Но ежедневный «борделье-
ро» — это уже печальная тенденция.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

МЕЖСЕЗОНЬЕ

СПОРТСВЕТСКАЯ 
ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 1.07.2025.
1 USD — 78,5284; 1 EURO — 92,2672.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Памела Андерсон (1967) — фотомодель 
и актриса
Клара Лучко (1925–2005) — киноактриса, 
народная артистка СССР
Шод Муладжанов (1953) — главный редак-
тор газеты «Московская правда»
Татьяна Орлова (1956) — актриса театра, 
кино и телевидения, заслуженная артистка 
России
Аделина Сотникова (1996) — фигуристка, 

олимпийская чемпионка в женском одиноч-
ном катании

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День реставратора
День ветеранов боевых действий
День празднования добровольного вхож-
дения Бурятии в состав Российского 
государства
1862 г. — открыта Московская публичная 
библиотека (Российская государственная 
библиотека)
1955 г. — вышел первый номер ежемесячного 
литературно-художественного журнала «Ино-
странная литература»

2010 г. — Григорий Перельман отказался от 
премии Математического института Клэя в 
размере 1 млн долларов за доказательство 
гипотезы Пуанкаре

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10...12°, 
днем 15…17°. Облачно. Дождь. Ветер северо-
западный, 6–11 м/c, местами порывы до 16 
м/c. Восход Солнца — 3.49, заход Солнца 
— 21.16, долгота дня — 17.27. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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— Цель кредита?
— Хочу черешню...
— У вас плохая кредитная история. Вы 
еще за клубнику не выплатили...

— Мама, мама, меня в школе дразнят: 
говорят, что я мафиози.
— Что за глупости! Я завтра же пойду к 
директору и поговорю насчет этого.
— Давай, только сделай так, чтобы это 
выглядело как несчастный случай.

— Чего бы такого погрызть, от чего не 
толстеют?
— Ну погрызи гранит науки, что ли…

Вот раньше телевизоры делали — не чета 
нынешним. Помню, я в 1980 году купил себе 
«Рубин» последней модели, так за все 10 
лет, что он прослужил, ни разу рекламы не 
показал.

Никогда не говорите: «У меня нет на это 
денег». Говорите: «Это не предусмотрено в 
моем бюджете». И вот вы уже не нищеброд, 
а финансово организованная личность, гра-
мотно управляющая расходами.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Актер Артем Михалков, сын знамени-
того режиссера Никиты Михалкова, за 
минувший год дважды удивил поклон-
ников, следящих за его личной жизнью. 
Сначала — когда стал впервые дедом, 
теперь — когда стал в четвертый раз от-
цом. Невероятно, но факт: после рожде-
ния внука, которого подарила старшая 
дочь Наташа, у Артема родилась дочь. 
Притом что у него и так трое детей — сын 
Александр и дочь Вера также появились 
в последнем браке с Дарьей Бажено-
вой. Теперь многодетный папа ходит 
на светские мероприятия и светится 
от счастья. Именно таким мы застали 
Михалкова на очередной кинопремьере. 
Ну и, конечно, не могли не выяснить, 
как поживает представитель известной 
династии и каково ему живется в новом 
статусе четырежды отца.

— Артем, расскажите, какие у вас 
новости? Как проходит ваше лето?

— Май и июнь были полны всякими 
событиями. Готовлю новый проект как ре-
жиссер, но пока не буду говорить, какой. 
Провели фестиваль, еще я ездил на Эконо-
мический форум. А вот отдохнуть не успел. 
На самом деле я обожаю проводить лето в 
Москве, эти три месяца — они сказочные. Я 
вообще считаю, что Москва — один из самых 
красивых городов нашей страны и мира. 
Поэтому, когда едешь за рулем и просто 
гуляешь, ты наслаждаешься тем, как она 
изменилась, как она становится все краше. 
И, кстати, когда ты едешь за рулем, бывает, 
неожиданно встречаешь разных известных 
людей, которые просто гуляют, а раньше ты 
бы их, возможно, и не встретил в жизни.

— И кого встречали на прогулке?
— Да много кого. Недавно встретил 

Максима Лагашкина, потом еще сестер 
своих. 

— Получается, видитесь с ними не 
часто?

— Мы на связи всегда, просто каждый 
работает, занимается своими проектами, 
и все очень заняты. Но мы все здесь, в 
Москве. 

— У вас бурлит и личная жизнь. Сна-
чала родилась внучка, теперь родилась 
дочь, с чем мы вас и поздравляем. Как 
вы теперь поживете?

— Как поживаю… Изучаю этот вопрос, 
— улыбается. — На самом деле, действи-
тельно, я и молодой отец, и молодой дед. 
Как-то все в жизни соединилось. Не знаю... 
Жизнь идет и, дай бог, будет идти так и 
дальше.

— А как у малышки протекает 
жизнь?

— Каждый день по чуть-чуть становится 
больше, превращаясь уже в осознанного 
человечка. Наблюдаешь за ней и уже даже 
забываешь, что было до, но фотографии 
подло напоминают, как это было. Удиви-
тельный момент: ты становишься старше, 
но, когда смотришь эти фотографии, по-
являются трогательные воспоминания, и не 
хочется даже взрослеть. (Улыбается.)

— Признайтесь, как отцовско-
дедовские заботы совмещаете с рабо-
той? Тем более что с недавних пор у вас 
еще и новая должность продюсера...

— А не надо совмещать, я считаю. На 
работе работаешь, а дома — с детьми, хотя 
действительно график очень плотный. С 
утра все вместе встречаемся — и это самое 
важное, самое теплое. Слава богу, детей у 
меня много, дети еще присылают разные 
фотографии...

— Кризисы в отношениях между 
супругами бывают у всех. Вы в браке 
уже много лет, и, судя по всему, вам их 
удается успешно разрешать. Подели-
тесь секретом, что делаете?

— На самом деле кризисы действи-
тельно часто происходят. Но секрет здесь 
один: надо любить друг друга, и тогда ни-
какие препятствия в жизни не страшны, а 
жизнь — она всегда полосатая. Поэтому, 
если люди любят друг друга, они все равно 
смогут идти и дальше вместе. 

— А у вас были так называемые кри-
зисы трех лет, десяти и так далее? 

— Все эти кризисы трех, пятнадцати, 
двадцати лет я уже проходил. Сейчас уже 
ожидаются более взрослые кризисы — 25 
лет и 50. (Смеется.) Но если об этом всем 
думать... Это как погода, которая должна 
меняться. Так и кризисы: они приходят и 
уходят, и не надо париться по этому поводу. 
Нужно идти дальше, работать, рожать детей, 
радоваться всем временам года — они все 
по-своему прекрасны, и думать всегда о 
хорошем, тогда жизнь будет легче.

— Кто должен первым в семьи идти 
на уступки, на ваш взгляд?

— Я, может, вас удивляю, но мне ка-
жется, что женщина. Потому что женщина 
более умная, более сильная, и она всегда 
может направить мужчину в правильное 
русло. Если девушка или жена неумная, 
то тут сложнее. А мужчина еще намного 
проще, чем женщина, как мне кажется. Как 
говорят, мужчины — с Марса, женщины — с 
Венеры.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

АРТЕМ МИХАЛКОВ 
СТАЛ ОТЦОМ 
В ЧЕТВЕРТЫЙ РАЗ
Режиссер рассказал, 
как решает семейные 
конфликты
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Игрок российского клуба, вышедшего в премьер-лигу, подозревается в 
ставках на матчи со своим участием. Столичное «Динамо» фактически 
обвиняет РФС в жульничестве при жеребьевке Кубка России. ФНС по 
Московской области просит признать «Химки» банкротом. С каждым 
днем неурядиц в нашем футболе становится все больше и больше.

Футбольныи
«бордельеро»

Скандалы в отечественной 
«игре миллионов» гремят 
каждый день
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